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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la ca-
lle Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela 
R-24. Junto a los talleres de UNAUTO. 900 
101 777. Horario: Lunes a domingo: de 12:30 
h. a 19:30 h. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Sabor agridulce por R. Nogués

l l  Lo dije hace tiempo y, en estos mo-
mentos, lo vuelvo a repetir: “Paren el 
mundo que yo me bajo”. No es una 
frase mía, qué más quisiera yo. Es de 
mi amiga Mafalda, que tiene buenas 
ocurrencias.

La verdad es que lo digo varias ve-
ces al día, porque sinceramente, cada 
día creo menos en el ser humano. Ese 
al que se le ha dado raciocinio para, 
al menos, discernir entre lo que está 
bien y lo que está mal. 

Y ustedes dirán que a qué viene tan-
to pesimismo. Pues es que última-
mente no comprendo las acciones de 
algunos de mis congéneres.

Empiezo por el principio, cuando es-
cucho con cierto regusto amargo la 
sentencia del juicio contra el ex pre-
sidente de la Real Federación Espa-
ñola de Fútbol, Luis Rubiales. El juez 
ha creído a Jenny Hermoso. Sabe que 
el máximo mandatario es culpable de 
un delito de agresión sexual. Ha que-
dado de mostrado merced a la ley del 
“Solo sí es sí”. Pero, y aquí es don-

de viene la parte peliaguda es que le 
impone la pena mínima -económica 
por cierto- porque considera que si 
la jugadora (víctima) siguió celebran-
do con risas y cantos la victoria, es 
porque no estaba demasiado afec-
tada. Y, además, le exculpa a él y a 
sus secuaces, del delito de coaccio-
nes, Genial que, por fin, se haya he-
cho caso a la víctima, porque estos 
comportamientos son, por desgracia, 
o han sido, demasiado habituales en 
ciertos ámbitos. Pero, ¿el juez se ha 
parado a pensar en la secuelas psi-
cológicas que todo el proceso ha te-
nido en la víctima? Por qué es ella la 
que tiene que demostrar que el beso 
no fue consentido. Por qué es ella la 
que tiene que llorar como una plañi-
dera para que la hagan caso y todo 
el mundo sea consciente de que ni la 
gustó, ni estaba por la labor. 

El juez dice también que Rubiales 
no ejerció abuso de poder. ¿Cómo? 
¿Ustedes se imaginan que en la ce-
lebración del día de navidad, en la 

fiesta de la empresa, llegue su jefe y 
le plantifique un beso en los morros? 
Un piquito, vaya. Se armaría la mari-
morena. Pero claro, ella es sólo una 
jugadora de fútbol a la que han que-
rido truncar su carrera deportiva. De 
momento, tampoco está convocada 
por la seleccionadora, Montse Tomé, 
para la próxima cita de la absoluta fe-
menina. En su momento, Tomé dijo 
que era para preservarla. ¿De qué? 
¿Qué calla la seleccionadora? Por-
que hay que tener en cuenta que esta 
mujer era la segunda de Jorge Vilda. 
Que cayó en su momento. Y parece 
que sigue haciéndolo. 

Somos muchas las mujeres que he-
mos callado estos comportamientos 
machistas sufridos en ámbitos en los 
que no se nos esperaba, pero está-
bamos y cada vez va siendo mayor 
nuestra presencia.

Hermana, yo sí te creo. Y todos los 
que vimos el beso, aunque algunos 
lo vieran con la gafas de cristal muy 
oscuro.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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8 de Marzo: Una lucha que no cesa
l l  El 8 de marzo, Día Interna-
cional de la Mujer, no es una 
fecha para celebraciones va-
cías ni discursos complacien-
tes. Es un grito colectivo con-
tra la opresión, la violencia y 
la desigualdad que las mujeres 
enfrentan a diario. A pesar de 
décadas de lucha, los avances 
han sido tibios y la realidad si-
gue golpeando con fuerza. Es 
hora de decirlo alto y claro: no 
hay más tiempo que perder.

El largo camino hacia la 
igualdad: Basta de excusas
El progreso hacia la igualdad 
de género ha sido exasperan-
temente lento. Las leyes apro-
badas en muchos países, que 
prometen proteger a las mu-
jeres contra la violencia y la 
discriminación, han sido insu-
ficientes. ¿De qué sirven las 
normativas si miles de muje-
res siguen siendo asesinadas, 
maltratadas y acosadas? ¿De 
qué sirve una igualdad teórica 
si las mujeres continúan siendo 
víctimas de un sistema patriar-
cal que las minimiza y silencia?

Según la ONU, una de cada 
tres mujeres sufre violencia a 
lo largo de su vida. ¿Cuántas 
más deben sufrir para que se 
tome acción real? Los femini-
cidios, especialmente en re-
giones como América Latina, 
son una crisis de derechos hu-
manos. Es hora de que los go-
biernos dejen de mirar hacia 
otro lado.

Violencia de género: Una 
emergencia que no puede 
esperar
La violencia de género es una 
emergencia global. No es un 
problema privado ni un asun-
to cultural. Es un crimen sis-

temático que debe ser erra-
dicado con toda la fuerza del 
Estado y la sociedad. Las le-
yes no son suficientes si no se 
aplican con rigor. Los refugios 
para víctimas son escasos, la 
atención psicológica es un lujo 
y las denuncias son ignoradas 
o desestimadas. Basta ya de 
complicidad institucional. La 
revictimización de las mujeres 
en el sistema judicial debe ter-
minar de una vez por todas.

Brechas laborales: El techo 
de cristal debe romperse
En el ámbito laboral, la brecha 
salarial y la segregación por gé-
nero son una vergüenza mun-
dial. Las mujeres siguen ga-
nando menos que los hombres, 
enfrentan acoso en sus lugares 
de trabajo y ven sus carreras 
truncadas por ser madres. 

Las empresas y gobiernos 
deben asumir su responsa-
bilidad. La equidad no es ne-
gociable. No podemos seguir 
aceptando un sistema que pre-
mia a los hombres y castiga 
a las mujeres por querer de-
sarrollarse profesionalmente.

Los sectores tecnológicos, 
de ingeniería y liderazgo si-
guen cerrados para muchas 
mujeres. Es tiempo de abrir 
las puertas y derribar los mu-
ros que las mantienen fuera. 
La diversidad es una riqueza, 
no una amenaza.

Maternidad y trabajo: Penali-
zación y discriminación

Ser madre no debería ser una 
sentencia laboral. Las muje-
res enfrentan despidos, re-
legación y acoso por quedar 
embarazadas. Las licencias de 
paternidad simbólicas perpe-
túan la idea de que el cuidado 

es una carga exclusivamente 
femenina. 

Los gobiernos deben imple-
mentar políticas que igualen 
las responsabilidades paren-
tales y permitan una verdadera 
conciliación familiar.

Representación política: Sin 
mujeres no hay democracia
La falta de mujeres en la polí-
tica es un reflejo del poder pa-
triarcal que domina nuestras 
sociedades. La paridad debe 
ser una obligación, no una op-
ción. Las mujeres no pueden 
seguir siendo invisibilizadas 
ni silenciadas en los espacios 
de toma de decisiones. Ade-
más, el acoso y las amenazas 
que enfrentan las líderes po-
líticas deben ser erradicados 
con contundencia. Sin muje-
res en el poder, las políticas 
seguirán siendo ciegas a las 
necesidades de la mitad de la 
población.

Educación: La clave para 
romper el ciclo
El cambio comienza en la edu-
cación. Los sistemas educati-
vos deben desmantelar los es-
tereotipos de género desde la 
infancia. La educación sexual 
integral es una herramienta 
esencial para prevenir la violen-
cia y fomentar relaciones igua-
litarias. Sin embargo, muchas 
escuelas aún perpetúan roles 
de género que limitan a niñas 
y niños por igual. Esto debe 
cambiar de inmediato.

Medios de comunicación: 
Responsabilidad y acción
Los medios de comunicación 
tienen una enorme responsa-
bilidad en la perpetuación de 
estereotipos sexistas. La repre-

sentación de las mujeres como 
objetos o en roles secundarios 
alimenta una cultura de des-
igualdad y violencia. Los me-
dios deben asumir su papel en 
la construcción de una socie-
dad más justa, mostrando la 
diversidad y los logros de las 
mujeres y denunciando activa-
mente la violencia de género.

Acciones individuales y co-
lectivas: No basta con mirar
La lucha feminista es colectiva, 
pero también requiere accio-
nes individuales. Los hombres 
deben dejar de ser cómplices 
pasivos del patriarcado. De-
ben asumir su papel en la lucha 
por la igualdad, revisando sus 
propios privilegios y actuando 
como aliados reales. No bas-
ta con discursos: se necesitan 
acciones concretas. Las mu-
jeres ya no están dispuestas 
a cargar solas con esta lucha.

Conclusión: Exigimos un 
cambio ahora
El 8 de marzo no es un día de 
flores y felicitaciones. Es una 
jornada de lucha, de rabia y de 
exigencia. La igualdad no lle-
gará por sí sola. Se necesita un 
compromiso radical y colectivo 
para transformar las estructu-
ras patriarcales que perpetúan 
la opresión de las mujeres.
Cada día que pasa sin acciones 
concretas es un día más de vio-
lencia, desigualdad y sufrimiento. 
Ya no hay tiempo para la espera 
ni para las promesas vacías. Es 
el momento de actuar. Porque la 
igualdad no es un favor, es un de-
recho humano que debe ser ga-
rantizado con urgencia. Basta ya 
de discursos. Exigimos justicia, 
igualdad y libertad. Y las exigi-
mos ahora.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADORA: Ros Nogués

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 
FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día  17 marzo  en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
archivo separado. Deben ir firmados con 
el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo
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El quejío de los poetas
l l  ¿Qué sería del mundo sin los poe-
tas? Sin duda sería mucho más po-
bre. Los poetas han cantado histo-
rias, han sabido describir la realidad, 
han ofrecido luz a los sentimientos, 
han agrandado nuestra imaginación 
y, lo más importante, han añadido 
una capa de belleza al mundo. 

El asunto no es la utilidad (que tien-
de a verlo todo desde la óptica del 
mercado, o sea, de la ganancia eco-
nómica), sino que la poesía nos ha 
ayudado a acercarnos a esa dicha 
llamada felicidad. 

¿Para qué la música, la pintura, 
la literatura, el teatro o la escultu-
ra? Pues porque el hombre necesi-
ta afilar su adentro o su interioridad 
gracias a la emoción que transmite 
la belleza. 

Platón se equivocó al rechazar a 
los poetas porque decía que solo 
se ocupaban del mundo de som-
bras de la realidad y no educan en 
el pensamiento. Ni lo uno ni lo otro 
es cierto. Platón cometió muchos 
errores (quizá el más gordo fue ser 
el padre de lo que hoy llamaríamos 
totalitarismo) y este es uno de ellos.

En la biblioteca Almudena Gran-
des, capitaneada por tres bibliote-
carias que derrochan eficacia, talen-
to y simpatía (Noemí, Rosi y Ana, y 
no quiero olvidarme de la fantástica 

labor de los ordenanzas; por cier-
to, muy buena idea la de incorporar 
un carrito de “Libros libres” para fo-
mentar el intercambio de libros en-
tre los lectores), contamos con un 
club de poesía llamado Benquever-
sos que coordina María José Mer-
cader. María José acaba de publi-
car un poemario titulado “A son de 
mar”. Hubiera estado muy bien que 
lo presentara en la biblioteca de su 
barrio, pero desgraciadamente el 
salón de actos no está en condicio-
nes para su uso. Es una pena que 
no se haya arreglado, porque una 
biblioteca necesita un salón donde 
se desarrollen sus actos culturales. 

Los clubes de lectura se reúnen 
en las salas de lectura de la parte de 
arriba, con la consiguiente molestia 
para los usuarios. En este sentido, 
la biblioteca está coja, mutilada. Ha 
habido dinero en arreglar la expla-
nada de delante de la biblioteca (el 
cartel pone que han invertido medio 
millón de euros, que se dice pron-
to) y, sin embargo, no lo hay para 
algo tan necesario como el salón 
de actos. Me parece triste y habla 
de la indiferencia hacia la cultura de 
algunos políticos.

Pero los poetas siguen contra 
viento y marea escribiendo y lan-
zando sus versos al viento, por en-

cima de todas las adversidades. 
Quiero homenajear hoy al poe-

ta Juan González, que pertenece 
al club Benqueversos. En el club 
aprendemos mucho de él, de esa 
visión de la vida que plasma en sus 
poemas de estilo clásico (por ejem-
plo en los dos libros que ha publi-
cado: De mi corazón al pueblo y 
Con semillas sulfatadas, ambos 
en la editorial Ledoria). ¿No va sien-
do hora de dedicarle alguna calle 
o la plaza de la peña flamenca El 
Quejío, del que ha sido uno de sus 
promotores? Es algo, por cierto, que 
echo de menos en el Polígono: las 
calles deberían reconocer la labor 
de vecinos que han destacado por 
su ejemplaridad en algún aspecto. 
Predominan las calles acuosas,  con 
nombre de ríos y lagunas, hay al-
gunas referencias a escritores (po-
cas), pero falta el reconocimiento a 
vecinos. ¿Por qué no empezar por 
el poeta Juan González? Pues eso. 
Y viva la poesía, a la que se dedica 
el 21 de marzo con la entrada de 
la primavera. Porque la poesía es 
puro quejío, nos ayuda a que sen-
tir en nuestro adentro el brote de la 
belleza, nos humaniza y nos am-
plía la mirada para ver más y me-
jor. Ahí es ná.

Santiago Sastre

Parerga y Paralipómena 
l l  Autobuses: El Ayuntamiento tiene 
que sacar a licitación la flota de autobu-
ses. Este es el próximo contrato que se 
va a examinar, porque el contrato con 
Unauto se termina. Hay una cosa que 
tendría que mejorar en los autobuses. 
Bueno, tienen que mejorar muchas co-
sas, pero una de ellas es la megafonía 
interna, esa que te anuncia la siguiente 
parada. Esa megafonía les sirve a los 
discapacitados para saber cuál es la 
próxima parada, para así saber en qué 
parada bajarse. No en todos los auto-
buses actuales funciona (no funciona en  
todos los de la línea 61 y en algún 91 y 
en algunos 61, está baja). Espero que 
en esto se mejore de verdad.

Artista – No artista: El próximo 1 de 
marzo, el Ayuntamiento nos va a traer un 
artista inigualable, increíble, imprescin-
dible. Vamos, que no nos merecemos el 
artista que el Ayuntamiento nos trae. Se 
trata de, como ya he dicho, el iniguala-
ble, el increíble, el imprescindible Quico 
Rivera. Bueno, la verdad es que Quico 
Rivera tiene dos condiciones: una, que 
no es artista, porque solo pincha. Otra, 
que es el hijo de Isabel Pantoja, una per-
sona condenada en la operación Mala-
ya por la malversación pública de dine-
ro. Mejor dicho, perdón, por blanqueo 
de capitales.

Este señor nos cuesta quince mil euros 

y tres habitaciones dobles en un hotel de 
cuatro estrellas. 

La verdad, no sé cómo puede costar 
una persona que solo pincha quince mil 
euros y tres habitaciones dobles en un ho-
tel de cuatro estrellas. No sé. Según pa-
rece, Quico Rivera es muy dado a diver-
tirse, a tener unas diversiones nasales y 
blancas. A lo mejor hay que pagarle tanto 
dinero y tantas habitaciones por ese tipo 
de diversiones. 

Creo, la verdad, que el Ayuntamiento 
está en un despropósito permanente: hace 
tiempo, con Mario Vaquerizo; luego, Mo-
cedades en las fiestas (un grupo que, por 
cierto, está en litigio y que, desde luego, no 
atrae a los jóvenes). Ahora Quico Rivera. 
Se rumorea que a la plaza de toros va a 
venir Ana Belén, pero los conciertos de la 
plaza de toros los suelen llevar promotores 
privados. Por lo tanto, a Ana Belén no la 
trae el Ayuntamiento, pero, claro, ¿cómo 
va  a venir Ana Belén a un Ayuntamiento 
gobernado por PP y Vox? Vaya cosas se 
me ocurren. No vaya a cantar algo o a de-
cir algo que no les guste. 

Nada, que seguiremos con Quicos Ri-
veras, con Mocedades, con Bertines Os-
bornes, con Marios Vaquerizos y con ar-
tistas de medio pelo o con artistas que no 
son artistas. La verdad, quince mil euros 
tirados literalmente a la basura o a las fo-
sas nasales.

David Lucha

l l  Ha llegado a mis oídos que el IES “Al-
fonso X El Sabio” ha elegido el nombre de 
una antigua profesora de literatura para su 
biblioteca. Un detalle muy loable, un pre-
cioso elogio para recordar siempre a una 
profesora que permaneció muchos años en 
este instituto. Demasiados, quizá…. No se 
preocupen, aunque la biblioteca del instituto 
(público, por cierto), no llevase su nombre, 
varias generaciones de alumnos no olvidare-
mos a Doña Carmen Vaquero. Cómo olvidar 
sus múltiples humillaciones, sus continuas 
vejaciones y abusos de poder… Imposible 
olvidar sus repetidos reproches, sus comen-

tarios homófobos, aquella voz chillona que 
se metía en lo más profundo de los oídos 
mientras nos humillaba de pie ante la piza-
rra, bajo la mirada y las risitas de los com-
pañeros… Nunca olvidaremos su “peculiar” 
manera de calificar los exámenes, trabajos, 
comentarios de texto, redacciones, según 
tu procedencia, ideas u orientación sexual. 
Imposible olvidar… Curioso que un institu-
to (público, recuerdo) quiera inmortalizar la 
memoria de una profesora de literatura que 
intentó borrar de la nuestra poetas incómo-
dos como Lorca, Miguel Hernández…. Toda 
una generación de escritores que, por algu-

na razón que no se nos escapa, Doña Car-
men no nombraba en sus clases, pasaba 
sus páginas, obviaba sus obras. Aunque, 
por otro lado, toda esta forma de proceder 
de Doña Carmen va en consonancia con 
sus ideas. Candidata por VOX a la alcaldía 
de Toledo nadie mejor que una profesora 
de literatura para lograr los objetivos de la 
ultraderecha: borrar de la memoria de los 
alumnos aquellos escritores que, más allá 
de escribir coplas a la muerte de su padre, 
remueven conciencias, hablan de la injus-
ticia, fueron incómodos ( y lo siguen sien-
do para ellos), recuerdan tiempos crueles, 

pero nuestros, tiempos que, aunque oscu-
ros, por oscuros, no debemos olvidar, para 
evitar que se repitan. Si gracias a la ley de 
memoria democrática hemos conseguido 
por fin eliminar de calles, plazas, pueblos.. 
los nombres de aquellos que nos sumieron 
en la ignorancia, la oscuridad y la vergüenza, 
pido que no caigamos en el grave error de 
colocar en una placa de la biblioteca de un 
instituto (público, recuerdo), el nombre de 
una persona que personaliza toda esa ideo-
logía ultraderechista que hace tanto daño a 
nuestra sociedad. Qué mejor que una profe-
sora de literatura de esta índole para seguir 

enseñando a olvidar. Pido desde aquí que se 
corrija tan grave error y que el IES “Alfonso 
X El Sabio”, del que también guardo gra-
tos recuerdos, respete la memoria de todos 
aquellos a los que Doña Carmen quiso que 
olvidáramos, respete la memoria de un Lor-
ca que sigue desaparecido con otros miles 
de compatriotas, que no sea cómplice de 
la ultraderecha más radical. Propongo otro 
nombre para la biblioteca, manteniendo el 
de Doña Carmen, pero añadiendo unas pa-
labras: “Dedicada a los que Dña. Carmen 
Vaquero olvidó”. 

Rosa izquierdo

Enseñando a olvidar
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Muchas peticiones y pocas soluciones en el Cjo. de participación

l l  La reapertura de la sala Thalía, 
el estado del acerado, las obras 
de la piscina de verano, la ilumi-
nación de las calles o la situación 
de la plaza del DIA son algunos 
de los temas que se trataron en 
el pasado Consejo Vecinal cele-
brado el 3 de febrero.

Los vecinos siguen pidiendo al 
concejal adscrito al barrio, Iñaki 
Jiménez, que se instalen marque-
sinas o algún elemento indica-
dor de parada, para que no haya 
confusiones con los nuevos re-
corridos. Asimismo, y aunque en 
general están contentos con la lí-
nea 94, vecinos de otros barrios 
se han mostrado contrarios por-
que solo haga el recorrido den-
tro del Polígono. Sobre la queja 
de mayor tiempo de espera para 
conectar con otras líneas, Jimé-
nez aseguró que se ha retrasado 
la salida del 92, cinco minutos, 
para que puedan llegar a tiempo.

Desde la Asociación de Veci-
nos “El Tajo” se le instó también 
a no seguir adelante con la ins-
talación de la zona magenta. “Es 
una tropelía y un disparate, por-

En cuanto a la plaza del DIA, 
los vecinos siguen quejándose 
del olor que desprenden los con-
tenedores de basura orgánica y 
piden que los retiren de donde 
están actualmente. Sin embargo, 

el concejal considera que “en el 
invierne no huelen las basuras” 
y que “hay un inspector que vi-
sita la zona de vez en cuando”, 
aunque no se sabe con qué fre-
cuencia exacta.

que lejos de quitar tráfico, como 
los vecinos de Toledo lo van a 
tener gratis, no les va a disuadir. 
Además, ¿por qué en Palomare-
jos era gratuito y en el Polígono 
de pago?”, se preguntan.

Sobre la apertura de la sala 
Thalía, el concejal anunció que 
el 12 de febrero se recepciona-
ría la obra, pero por el momen-
to no hay fecha exacta para su 
reapertura.

Gracias  por todo 
Gemma Ruiz
El Consejo de Participación del 
mes de febrero fue el último en 
el que intervino la hasta ahora 
coordinadora de la A.VV. El Tajo, 
Gemma Ruiz. Ruiz quiso mos-
trar su gratitud con todas las 
personas que a lo largo de es-
tos años “han compartido mesa 
conmigo”. “Ha sido importante 
para mí defender y trabajar por 
unos servicios públicos de ca-
lidad para nuestro barrio” ase-
veró, al tiempo que instaba a to-
dos los partidos políticos a dar 
“mayor importancia” a la parti-
cipación vecinal, que “no pare-
cen sentir”.

NUEVO
BERLINGO



ActuAlidAd NÚMERO 397 - FEBRERO DE 20256

Orden de alejamiento para el padre que agredió al 
director del CEIP Rosa Parks 
l l La La comunidad educativa del 
CEIP Rosa Parks no está sola. Y 
así se lo han demostrado los más 
de centenar y medio de personas 
que quisieron acompañarles en la 
concentración llevada a cabo el 6 
de febrero, tras la agresión sufrida 
la mañana anterior por el director 
del centro escolar.

Representantes sindicales, pa-
dres, madres y medios de comu-
nicación, junto al delegado pro-
vincial de Educación, Cultura y 
Deportes, José Gutiérrez, quisie-
ron mostrar su solidaridad con el 
docente y con todo el equipo del 
centro educativo.

Los hechos ocurrieron en la ma-
ñana del 5 de febrero cuando los 
servicios de Protección de Me-
nores acudieron al centro a re-
coger a dos niños y, a continua-
ción, fueron al domicilio familiar a 
recoger a otra hija menor que no 
estaba escolarizada, según expli-
có el representante de STE, Gon-
zalo Ballesteros, a los medios de 
comunicación.

Cuando el padre de los menores 
se enteró de lo sucedido, acudió 
al centro a “pedir explicaciones”, 
pero el representante sindical ha 
lamentado que “en el colegio no 
hubiera nadie, “no estaba la poli-
cía” a pesar de que el colegio lo 
había solicitado porque son “mo-
mentos muy tensos y son muy 
complicados”.

Ante la visita del padre, “el di-
rector tuvo que salir para intentar 

munidad educativa, “se han sen-
tido un poco solos”.

En los mismos términos se ex-
presaron todos los representan-
tes sindicales allí presentes, así 
como la presidenta del AMPA, 
Sonia Méndez.

CONDENA DE LA JUNTA.

Desde el Gobierno de Castilla-La 
Mancha también se condenaron 
“rotundamente” los actos de agre-
sión que se viven “puntualmente” 
en los centros educativos “al ser 
espacios de convivencia”. 
El consejero de Educación, Ama-

dor Pastor, envió un mensaje de 
“solidaridad y apoyo” al docente 
agredido y se sumó a todos los 
actos de “condena y repulsa” ce-
lebrados. En una intervención ante 
la prensa, Pastor explicó que el 
Gobierno regional, con todos sus 
medios y a través de los servicios 
jurídicos de la propia Junta, está 
“ayudando y apoyando al docen-
te en las acciones legales que ha 
emprendido”.

ORDEN DE ALEJAMIENTO.

El Juzgado de Instrucción de To-
ledo ha interpuesto una orden de 

darle explicaciones” y ante el re-
querimiento del padre de que el 
director le dijera dónde estaban 
sus hijos y la negativa del director 
“porque no lo conocía”, el proge-
nitor de los menores “sin mediar 
palabra, le pegó un puñetazo en 
la cara y le amenazó de muerte”, 
tras lo cual el responsable del co-
legio tuvo que acudir a urgencias 
e interpuso una denuncia.

SOLIDARIDAD. 

La solidaridad con el director 
y con el resto de la comunidad 
educativa ha sido unánime. La 
presidenta de la Junta de Per-
sonal Docente no Universitario 
de la provincia de Toledo, Ce-
cilia Casas, fue la encargada de 
leer el manifiesto, en el que mos-
tró el respaldo del profesorado a 
“todo el claustro y a la comunidad 
educativa del colegio Rosa Par-
ks”, al tiempo que deseó que se 
activen los protocolos para que 
no vuelvan a suceder hechos de 
esta naturaleza.

Casas también transmitió unas 
palabras de los docentes del cen-
tro, quienes “se sienten un poco 
desprotegidos, se sienten aban-
donados”, y recordó a los padres 
presentes en la concentración 
que son los profesores quienes 
“defienden” a sus hijos y, a pe-
sar de ello, “los dejan como ca-
beza visible de una situación y 
decisiones que se escapan a su 
control y que, pese a ser una co-

alejamiento de 300 metros al pa-
dre agresor, a quien también se la 
impone la prohibición de mante-
ner cualquier tipo de comunica-
ción con la víctima.

El procedimiento judicial, que 
se ha tramitado como juicio rápi-
do, no ha alcanzado conformidad 
por parte del padre del menor, 
por lo que el caso se tramitará 
en un juicio que ha quedado fi-
jado para el 13 de mayo.

Al agresor se le imputan tres 
supuestos delitos: atentado a 
la autoridad, lesiones y ame-
nazas.

¿Necesitamos las mujeres un Día de la mujer y la niña en la ciencia?

l lAllá por el año 2015, el 11 
de febrero fue proclamado Día 
Internacional de la mujer y la 
niña en la ciencia. El objetivo 
no era otro que el de favore-
cer el acceso y la participación 
de las mujeres en la ciencia y 
tecnología, amén de desper-
tar vocaciones. 

Lo cierto es que diez años más 
tarde, la realidad es práctica-
mente la misma, y la cosa es 
que: VOCACIÓN TENEMOS.  Al-
gunas ya la tienen desde niñas 
y, otras, la despiertan de ma-
yores. Así es que ese no es el 
problema. El problema son los 
números. Si echamos cuentas, 
en el curso 21/22, el 50,8 % de 
las matriculaciones en carreras 
de ciencias eran de mujeres. 

Por otro lado, el porcentaje de 
mujeres investigadoras era del 
39,8%, lo que indica que proba-
blemente tengas muchos más 
profesores que profesoras en 
la universidad. ¿Será entonces 
que no nos interesa investigar? 
Pues, lo cierto es que parece 
que investigar queremos. Solo 
en el año 2022, el 58,1% de las 
tesis doctorales en ciencias de 
la vida fueron nuestras, de las 
mujeres. Todo esto es como si 
en una clase de 40 estudiantes 
con 20 chicas y 20 chicos, solo 
8  de ellas pudieran llegar a ser 
científicas, mientras que 14 de 
ellos van a ser  los futuros pro-
fesores de universidad. 

Pero, entonces, ¿qué está 
pasando aquí? 

Bueno, la verdad es que hay 
cosas que no te cuentan… en 
el mundo científico no solo 
vale tu capacidad y vocación, 
que tú avances depende de 
otros. Para mantenerte en tu 
carrera y con suerte, estabi-
lizarte a partir de los 40 años, 
tienes que publicar artículos y, 
a veces, un “padrino”. En oca-
siones, no requieres ni con-
trato, porque trabajarás gra-
tis. Los artículos se consiguen 
gracias a tu trabajo. Son un re-
sumen de tus descubrimientos 
y te pertenece a ti su autoría. 
Pero, si tu jefe o jefa decide 
que no vas aparecer en ellos 
por cualquier motivo, puede 
eliminarte sin problema. Ade-
más, como los contratos son 

cortos (si los hay), necesita-
rás ir saltando de proyecto en 
proyecto, de universidad en 
universidad, de país en país. 
Eso es lo normal. 

Lo excepcional son las per-
sonas con carreras lineales 
que nacen, se reproducen  y 
mueren en la misma institu-
ción. Además, si piensas te-
ner una familia, es más fácil 
para ti si eres hombre, ya que 
es más probable que en una 
pareja heterosexual se apues-
te por la carrera de él, antes 
que la de ella, a la vista de 
los números, se entiende. No 
obstante, ser hombre tampoco 
es garantía. Si para un pues-
to entre los candidatos hay un 
amigo, familiar o amante, no 

tienes nada que hacer. Según 
Elisa Silió (El País), en Espa-
ña hay al menos 50 sagas fa-
miliares cuyas carreras en la 
universidad se han construi-
do gracias a parientes. Algu-
nos tienen publicaciones des-
de bachillerato, lo que implica 
que o son muy listos o que les 
han colado en el artículo. Así 
que, ante la pregunta de si las 
mujeres necesitamos un 11F, 
no, no lo necesitamos, porque 
vocación tenemos y capacidad 
también. Quizás, sí lo necesi-
tan las personas responsables 
que esconden bajo la alfombra 
problemas de fraude, acoso y 
endogamia, pagados con di-
nero público. . Celia Arroyo 
López
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l l  Es muy habitual en los tiem-
pos tan modernos que corren, 
y a todos les parece coherente, 
decir que las mujeres deben vivir 
su sexualidad de forma segura, 
consciente y satisfactoria.
Aunque la teoría es muy bue-
na, se aleja bastante de la reali-
dad, porque el patriarcado ve a 
las mujeres sólo como madres, 
como seres con una moralidad 
intachable que mantener de cara 
a la sociedad, ignorando y me-
nospreciando así sus deseos y 
necesidades sexuales.

Ya sabemos que vosotros, 
hombres modernos, habéis evo-
lucionado mucho.

Estáis educando a los hijos y 
a las hijas en igualdad, habláis 
con ellas y ellos de consentimien-
to en las relaciones y que que-
réis que no haya tabúes sobre el 
sexo. Por eso os parece tan nor-
mal que vuestros hijos e hijas y 
también vuestras parejas (muje-

Plataforma 8 Toledo: 
Las mujeres ya hablamos de sexo

acostúmbrense los hombres y, si 
tienen al lado a una mujer que se 
quiera, verán cómo lo agradecen.

MENOPAUSIA.

iY cuando la mujer llega al mo-
mento de la menopausia!   El sis-
tema patriarcal les enseñó que 
cuando acaban su edad fértil, ya 
no sirven. Les esperan años va-
cíos como su útero, que ya no 
tiene ninguna función.

Pero no, también lo hemos 
puesto en duda las mujeres y eli-
minando el riesgo de embarazo 
y sumándole que tenemos más 
conocimiento de nuestro cuer-
po y de nosotras mismas, hemos 
convertido esa etapa oscura en 
una continuación de nuestra se-
xualidad, que también nos hace 
disfrutar de cada relación, ya sea 
en soledad o acompañada.

Por eso las mujeres hemos sa-
nado y ahora sabemos deleitar-
nos con nuestra sexualidad y 
nuestro placer.

res, en este caso que nos ocupa) 
se autodescubran, como hacéis 
vosotros sin ningún pudor y con 
aceptación social.

MASTURBACIÓN FEMENINA.

Antes de estas conversaciones, 
la masturbación femenina era in-
visible, hasta pecado os digo. La 
mujer debía llegar virgen al matri-
monio, ellos podían haber practi-
cado antes, por aquello de saber 
qué hacer.

Niña, eso no se toca; no vaya 
a ser que descubra que su clíto-
ris es una fuente de placer y, sin 
embargo, las sábanas mojadas 
de los muchachos se jalean por 
la mañana.
Ahora hablamos abiertamente, 
sin que la mujer sea una ninfó-
mana ni una ramera. La mujer se 
masturba para lo mismo que el 
hombre, para conocer su cuerpo 
y sentir placer mediante la esti-
mulación.

AHORA HAN APRENDIDO 

A CONTARLO TAMBIÉN A 
SU ACOMPAÑANTE

Ellas ahora se están explorando, 
están aprendiendo que parte de 
su cuerpo se estimula con un sua-
ve roce, que parte de su piel se 
eriza en busca de contacto con 
alguno de sus juguetes.
Ahora han aprendido también a 
contarlo a su acompañante en la 
cama sin ningún pudor, sin temor 
a ser juzgadas, no les preocupa 
que el hombre alcance el orgas-
mo antes que ellas, saben cómo 
continuar y acabar cuando ellas 
decidan. Así han pasado a tener 
unas relaciones sexuales plenas 
y satisfactorias.

La libido femenina ya no se usa 
solo para fines reproductivos y 
las mujeres han dejado de sen-
tirse culpables y avergonzadas 
por ello.

Os esforzáis en que los jóvenes 
tomen conciencia de la impor-
tancia del uso del preservativo 
cuando mantienen relaciones 
sexuales, así prevenimos em-
barazos no deseados que su-
ponen a las mujeres tener que 
tomar la decisión de continuar 
con su embarazo o elegir abor-
tar, que aunque existe legisla-
ción y es un derecho, todavía no 
es sencillo. Y como sabéis, ser 
madre no es un deber, es una 
elección libre de la mujer.

PRESERVATIVOS. 

Cuando habléis con las chicas 
y los chicos contadles, aunque 
lo hayan oído, que usando pre-
servativos también estamos cui-
dando nuestra salud, evitando el 
contagio de enfermedades de 
transmisión sexual, tan al alza 
en estos momentos.

Las mujeres han decido expe-
rimentar y contarlo ya sin pudor, 
y eso ha hecho mujeres libres, 

Comienza el segundo cuatrimestre en el CEPA “Polígono”   para 
poder obtener tu título de ESO o de competencias Clave 2. Por eso, si todavía no lo 
tienes y quieres obtenerlo, no dudes en acercarte al centro e informarte. El certificado 
te ayudará a adquirir un conjunto de conocimientos que te permitirán acceder al mundo 
laboral. Y, además, continúan todas nuestras enseñanzas anuales: Idiomas, Informática, 
Cursos preparatorios, Cursos de acceso y Apoyo a la ES a distancia en Mocejón.
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El barrio, sin plan de 
asfaltado

l l  La nueva ejecutiva de la Aso-
ciación de Vecinos “El Tajo” se 
ha reunido estos días con los re-
presentantes del Partido Socia-
lista y de IU en el Ayuntamien-
to de Toledo, para conocer las 
propuestas que ambas organi-
zaciones tienen para nuestro ba-
rrio. Asimismo, ha mantenido ya 
una primera reunión con el al-
calde de la ciudad, Carlos Ve-
lázquez, continuando así con el 
compromiso adquirido en cam-
paña electoral por este de reu-
nirse cada seis meses con las 
asociaciones vecinales.

Muchos y variados han sido los 
temas a tratar, desde los pro-
blemas de movilidad hasta el 
plan de arbolado, pasando por 
la zona magenta, el AVE y las lí-
neas de autobuses.

PLAN DE ASFALTADO.

Uno de los temas que más 
preocupa en el barrio es la 
situación en la que se encuentran 
nuestras calles. Preguntado el 
alcalde por el plan de asfaltado, 
lo cierto y verdad es que no existe, 
en estos momentos, para el barrio.

Desde la Asociación de Vecinos 
consideramos necesario un arre-
glo integral de aceras y asfalto, 
por la situación en la que se en-
cuentran. La  Vía Tarpeya es una 
de las más deterioradas. Mejo-
rar el firme de esta vía es urgen-
te, pero no de cualquier manera.

En lo que se insistió en la reu-
nión es en la necesidad de ter-
minar la ronda suroeste (bajada 
de las Nieves-Magán) y así poder 
tener una circunvalación entera 
en toda la ciudad. Esto supon-
dría, sin embargo, un aumento 
del tráfico por la Vía Tarpeya que 
ya se trataría.

Otro punto clave es el proble-
ma del alcantarillado, sobre todo 
cuando llueve, por lo que se in-
siste en la necesidad de revisio-
nes más periódicas.

CENTRO SOCIAL Y BIBLIOTECA.

Dos temas que preocupan 
también en el barrio son la 
situación del Centro Social, que 
se ha quedado pequeño, y la de 
la biblioteca “Almudena Grandes”.

Para la ampliación del Cen-
tro se ha propuesto la parcela 
que hay detrás de la asociación 
que está vacía, aunque desde el 
equipo de Gobierno no lo ven 
urgente”.

Con relación a la biblioteca, es 
necesario arreglar el salón de ac-
tos, cerrado desde hace años. 
Asimismo, los usuarios nos han 
hecho llegar sus peticiones para 
que se abra los sábados por la 
mañana, como mínimo, y fines 
de semana durante la época de 
exámenes. 

ZONA INDUSTRIAL. 

Los miembros de la Asociación 

de Vecinos también solicitaron 
al equipo de gobierno una mayor 
limpieza de la zona industrial y 
más contenedores verdes y 
papeleras por las aceras.

La necesidad de acabar de 
asfaltar la calle Jarama se hace 
ahora más necesaria que nunca, 
sobre todo con el cambio de la 
línea 94, que pasa por ahí y los 
conductores ya se han queja-
do del mal estado de la misma.

Los problemas con el alumbra-
do, el incremento de las cuotas 
en las actividades deportivas 
fueron otros temas tratados du-
rante la reunión.

PSOE e IU

En la reunión mantenida con 
los grupos políticos de PSOE 
e IU en el Ayuntamiento se pu-
dieron conocer algunas de las 
propuestas que tienen para el 
barrio. Asimismo, se les hicie-
ron llegar las necesidades que 
la Junta Directiva de la Asocia-
ción de Vecinos considera más 
perentorias y en las que se es-
pera trabajen a lo largo de esta 
legislatura.  
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Gicaman demanda a los 
morosos de las 148

l l  La empresa Gicaman, pro-
pietaria de las 148 viviendas 
de río Yedra, ha comenzado a 
ejecutar los alzamientos de los 
desahucios de los okupas, de 
los procedimientos judiciales 
iniciados en 2020, suspendi-
dos en su día por la ausencia 
de un abogado. 

Asimismo, ha presentado en 
los Juzgados de Toledo de-
mandas por impago a sus in-
quilinos morosos. Los Juzga-

dos ya se están poniendo en 
contacto con estos, y les han-
dado un plazo de diez días para 
contestar.

Según la Plataforma en De-
fensa de la Vivienda, esto está 
causando una alarma social en 
la promoción, dado que algu-
nos afectados han entendido 
que les echarían en diez días.

Fuentes de Gicaman apuntan 
que antes de esta decisión se 
han tratado de agotar todas las 

vías previas. A estas personas 
se les ha mandado requerimien-
tos para que trataran de ponerse 
al día con las rentas de acuerdo 
con sus ingresos. A falta de res-
puesta, después de diez años 
sumando una «deuda enorme», 
la entidad se ve en la necesidad 
de actuar «porque este no es 
un uso responsable de un re-
curso público como es una vi-
vienda social», más cuando hay 
familias apuntadas al Registro 
de Demandantes de Vivienda y 
no pueden acceder a ninguna.

l l   “No hay voluntad política de 
arreglar la zona”, así de contun-
dentes se expresaron los vecinos 
de la “ele” en el último Consejo 
de Participación Ciudadana, ce-
lebrado en el barrio, en el turno 
de ruegos y preguntas.

“¿Por qué no se saca el proyec-
to que está en un cajón metido, 
para adecentar toda la zona?”; le 

preguntaron al edil de Movilidad, 
Iñaki Jiménez. 

Y es que, los vecinos están can-
sados de pedir al equipo de Go-
bierno el arreglo de todo el en-
torno. “Habéis votado dos veces 
que no a las mociones presenta-
das y ya vemos que la intención 
es que no lo vais a arreglar”, in-
sistieron al edil popular.

Todo está ya en manos de 
los Juzgados, que serán quie-
nes decidan el futuro de estas 
personas, previa escucha a los 
Servicios Sociales, lo que po-
dría llevar a la suspensión del 
proceso. 

José Luis Calvo, portavoz de 
la Plataforma, recomienda que 
se sigan los plazos de los pro-
cesos judiciales. En caso de no 
hacerlo, el proceso podría ter-
minar en una orden de desahu-
cio. Pero si lo contestan, van a 
tener más derechos. 

“No hay voluntad política 
de arregalar la zona”
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Los jóvenes de IU, contrarios a la zona magenta
l l  La Red de Jóvenes de IU de 
Toledo muestra su rechazo fron-
tal a la implantación de la zona 
magenta al considerar que ade-
más de “destruir un espacio que 
antes era público” va a supo-
ner un nuevo ataque económico 
hacia “esos toledanos y toleda-
nas que quieren volver a traba-
jar, estudiar y a hacer su vida” 
en la ciudad.

Desde Izquierda Unida Toledo y 
su Red de jóvenes denuncian así 
la medida que ha tomado el Ayun-
tamiento enmascarándola en un 
“fingido beneficio medioambien-
tal” para cumplir con su único fin 
que será el recaudatorio.

“La zona magenta”, señala 
Alba Díaz Tendero, una de las 
integrantes de la Red de Jóve-
nes, “no contribuye a una mayor 
recaudación para un Toledo me-
jor, sino que cumple con el afán 
recaudatorio que solo revierte 
en el beneficio económico indi-
vidual de la empresa que gestio-
na ese aparcamiento”. Y añade 
que “desde hace un tiempo el 
Ayuntamiento de Toledo ha ve-
nido impulsando medidas que 
fomentaban la subida de alqui-
leres y expulsaba así a los ciu-
dadanos a vivir a pueblos de la 
periferia”.
Así, consideran desde la Red de 

Toledo estrena cinco nuevos autobuses eléctricos
l l  El Ayuntamiento de Toledo ha 
incorporado cinco nuevos auto-
buses eléctricos con tecnología 
moderna y mayor accesibilidad, 
que permitirán el pago con tarje-
ta de crédito y que llegan varios 
meses después de lo previsto.

El alcalde, Carlos Velázquez, ha 
sido el encargado de presentar 
la puesta de largo de los nuevos 
vehículos. 

La nueva flota está formada por 

tres autobuses de gran tamaño 
y dos microbuses que mejora-
rán el servicio en el casco, lo que 
ha permitido poner en marcha 
la nueva línea 32, que comunica 
Valparaíso y La Legua, con más 
de 6.000 habitantes, con la zona 
del HUT y de las consejerías.

Los tres grandes vehículos se 
han podido subvencionar con 
fondos europeos -por un mon-
tante de 1,8 millones de euros- 

Pide ayuda para 
localizar a quienes 
estuvieron 
presentes en el 
inicidente
l l  Un vecino del barrio ha solicitado 
la colaboración de los pasajeros que 
el pasado 28 de enero, en el autobus 
que cubre la línea 6.2, en dirección al 
HUT, presenciaron como una perso-
na con discapacidad por movilidad 
reducida, veía cómo su silla eléctri-
ca se desplazaba y se empotraba 
contra la barra de la puerta trasera, 
quedando encajada en la misma.

Los hechos, según denuncia, se 
producían “al ir la conductora a gran 
velocidad” y dado que el cinturón de 
seguridad no funcionaba.

Los pasajeros del autobús ayu-
daron a esta persona a volver a su 
asiento, pero la silla siguió despla-
zándose al no estar ancaldo el cin-
turón. Dado que los pasajeros que 
sujetaban la silla tenían que bajar-
se en sus paradas,   “todos los pa-
sajeros  le invitaron a que saliera 
del autobús y por solidaridad ha-
cia ellos así lo hice, aunque quería 
que la conductora llamara a la Po-
licía Municipal  para levantar acta y 
recoger los testimonios de las per-
sonas que habían visto lo ocurrido”. 
Por eso, “pido ayuda a los testigos 
de lo ocurrido, porque me han que-
dado secuelas”, 

llamando al 696937525, por favor 
urgente”.

Jóvenes de IU de Toledo, que la 
zona magenta se va a convertir 
en otro impedimento para aque-
llos toledanos y toledanas que 
quieren volver aquí a trabajar y a 
hacer su vida. “Les vuelve a ex-
pulsar desangrándoles económi-
camente cada vez que aparcan”, 
señala Díaz Tendero que critica 
además la falta de alternativas 
de transporte público. 

“El transporte público desde los 
pueblos de la provincia es insu-
ficiente y los autobuses que hay 
dentro de la ciudad de Toledo 

tienen frecuencias insuficientes 
y son inconstantes”, recrimina. 
“Por lo tanto, lo que está hacien-
do el Ayuntamiento es empujar-
nos a usar el transporte privado 
para luego obligarnos a pagar 
cada vez que aparcamos”, cen-
sura la representante de la Red 
de Jóvenes de IU.

Ante esta difícil situación a la 
que se van a tener que enfren-
tar centenares de personas, des-
de Izquierda Unida, que aboga 
por el mantenimiento del color 
verde para residente, defienden 

que “la mejor política medioam-
biental no pasa por expulsar a 
la gente, pasa por garantizar un 
transporte público que gestione 
nuestro Ayuntamiento y que sea 
eficiente”.

Por su parte, el portavoz de Iz-
quierda Unida en el Ayuntamien-
to de Toledo, Txema Fernández, 
que apoya las reivindicaciones de 
los jóvenes de la formación, vie-
ne mostrando su rechazo a esta 
medida, y al concepto de esta-
cionamiento regulado, desde que 
se conoció. 

y se usarán en las líneas 5, 83 y 
92, mientras que los dos minibu-
ses han conllevado un coste de 
350.000 euros cada uno y cubri-
rán el servicio de las líneas 2 y 12 
en el Casco Histórico.

MÁS ACCESIBLES. 

“Estos nuevos autobuses no solo 
contribuyen a mejorar el medio 
ambiente, sino también el servicio 
que p res tamos.  Son más 

accesibles, más amplios y tienen 
más capacidad”, ha apuntado 
Velázquez sobre estos vehículos. 
En concreto, los grandes, con una 
autonomía para 400 kilómetros, 
tienen una capacidad de unas 70 
plazas, y los pequeños pueden 
circular unos 280 kilómetros con 
una carga completa y tienen 
espacio para 30 personas.

Los nuevos autobuses llevan 
también incorporado el pago con 

tarjeta, pero únicamente para el 
billete sencillo, con un precio de 
1,4 euros. 

Así, igual que en el resto de la 
flota, continúan sin poder recar-
garse los abonos ni el bonobús 
-que rebaja el precio del billete a 
0,32 euros- mediante tarjeta de 
crédito. 

El responsable de Unauto ha 
indicado que no se plantean in-
corporar esta medida.
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l l  Bajo el lema “No es suges-
tión, es intoxicación” y pidiendo 
al consejero de Sanidad, Jesús 
Fernández Sanz, “que se infor-
me antes de hablar”, trabajado-
res del Hospital Universitario de 
Toledo se han manifestado en 
la puerta del mismo para que se 
ponga solución a las intoxica-
ciones. Se trata de la segunda 
protesta, ya que los problemas 
persisten en la zona de los la-
boratorios.

Tres de las mediciones extraor-
dinarias, concretamente las rea-
lizadas los días 27, 28 y 29 de 
enero, han dado positivo, con 
niveles por encima de rango, en 
formaldehído.

Desde el pasado 27 de noviem-
bre, las instalaciones, especial-
mente las de anatomía patológi-
ca, que cuenta con cerca de 60 
empleados, acumulan 140 par-
tes de lesiones y una treintena de 
bajas por afecciones cutáneas, 
oculares y respiratorias.

En este contexto, los delega-

“No es sugestión, es intoxicación” denuncian los 
trabajadores del Hospital Universitario de Toledo

dos de prevención del personal 
estatutario y laboral del Sescam 
insisten en exigir que el conseje-
ro de Sanidad rectifique, puesto 
que negó en las Cortes de Casti-
lla-La Mancha que las intoxica-
ciones de los profesionales de los 
laboratorios del HUT estuvieran 
relacionadas con la exposición 
a productos.

“El consejero tiene que rectifi-

car las declaraciones realizadas 
en sede parlamentaria la semana 
pasada, y la actividad debe pa-
ralizarse de manera inmediata en 
los laboratorios del Hospital y en 
el Banco de Sangre hasta que no 
se localice la causa que está ha-
ciendo enfermar a estos trabaja-
dores y trabajadoras”, aseguran 
estas fuentes.

Los problemas comenza-

ron hace cerca de dos años y 
se agravaron en noviembre de 
2024, cuando se registraron los 
primeros casos de intoxicación 
entre el personal. Desde enton-
ces, se han contabilizado más de 
un centenar de partes de inci-
dencia y 30 bajas laborales debi-
do a síntomas como irritaciones 
en la garganta, en mucosas, en 
ojos, afonía, e incluso proble-
mas neurológicos con pérdida 
de consciencia.

Los sindicatos recuerdan que se 
ha solicitado en diferentes oca-
siones la paralización del servicio, 
se han puesto cinco denuncias 
ante la Inspección de Trabajo y se 
ha trasladado esta situación a la 
Gerencia a través de los Comités 
de Seguridad y Salud, pero los 
trabajadores siguen presentan-
do sintomatología y la actividad 
no se ha parado.

LA RESPUESTA DEL SESCAM. 

El servicio de Prevención de 
Riesgos Laborales del Hospital, 

dependiente del Servicio de Salud 
de Castilla-La Mancha, asegura 
que ha reforzado todas las 
medidas prevent ivas para 
asegurar la salud y seguridad de 
todos los trabajadores del área 
de laboratorios.

El grupo de trabajo integrado 
por miembros de la dirección del 
centro sanitario, del servicio de 
Prevención de Riesgos Labora-
les y profesionales del área de los 
laboratorios se reúne con carác-
ter ordinario todas las semanas 
para evaluar las medidas que se 
van adoptando en esta área y se 
realizan propuestas de mejora, 
según ha informado la Junta en 
nota de prensa.

Entre las nuevas medidas 
adoptadas, se ha hecho de nue-
vo obligatorio el uso de EPI’s 
para todos los profesionales 
que desarrollan su labor en el 
servicio de Anatomía Patológi-
ca y Genética, además de los 
trabajadores que hayan tenido 
síntomas.

La PTSP inicia una recogida de firmas, por las listas de espera
l l  La plataforma ‘Toledo por la 
sanidad pública’ sigue denun-
ciando la situación que viven mi-
les de pacientes de la provincia de 
Toledo por culpa de las listas de 
espera, que han calificado como 
de “gravedad extrema”.

A través de una mesa informati-
va, instalada en las inmediaciones 
del Hospital Universitario de To-
ledo, el colectivo exige a la Junta 
de Comunidades la reducción de 
las demoras en consultas y quiró-

fanos y, por ello, ha iniciado una 
recogida de firmas y una campa-
ña de sensibilización. 

Según Emiliano García, repre-
sentante de la entidad convocan-
te, es «inadmisible» el tiempo que 
pasa desde la petición de consul-
ta hasta que el usuario la disfru-
ta, un tiempo especialmente lar-
go en el caso de las citas con el 
médico de cabecera. “Si yo ten-
go una bronquitis, ¿cómo voy a 
esperar tres semanas?”, se pre-

gunta. Y es que, en los últimos 
años se han alargado los plazos 
de espera para una consulta en 
Atención Primaria. 

Si hablamos de especialistas 
o intervenciones quirúrgicas, el 
tiempo es ya “de meses”.

Las listas de espera oficiales 
“son inciertas -insisten- no son 
reales ni de largo”, en relación a 
las estadísticas del servicio de sa-
lud regional. La tardanza propicia 
un riesgo añadido para “muchas 

situaciones” clínicas que se tor-
nan aún más complejas cuando 
concurre la dilación.

La Plataforma cuestiona la “es-
tructura” y  la “organización” del 
Sescam y sugieren que el proble-
ma de la listas de espera trascien-
de de la mera “falta de médicos”. 

Su petición a la administración 
implica un “esfuerzo” para redu-
cir “progresivamente” el volumen 
de demandantes. 

Emiliano García define a la sa-

nidad pública como “un tesoro, 
aun con todas las dificultades 
que tenemos, que hay que po-
ner a punto”. Además, exige una 
subida de la inversión en esta 
partida presupuestaria, un extra 
que sirva para “priorizar” en este 
servicio social. El incremento en 
“medio punto” de la carga fiscal 
a cada ciudadano, algo más en 
el caso de las rentas elevadas, 
sería otra vía posible de finan-
ciación.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Cómo hemos cambiado
l l  Es el 15 de mayo de 1972 
cuando los pocos vecinos del ba-
rrio  celebran las primeras fiestas. 
Se escoge esta fecha porque la 
mayoría de los vecinos venían 
de Madrid y quisieron festejar a 
su patrón: San Isidro. Durante 
veinticinco años, la Asociación 
de Vecinos “El Tajo” fue la en-
cargada de organizar los festejos 
que pasaron de ser una verbena 
vecinal, a las mejores fiestas en 
varios kilómetros a la redonda, 
incluyendo las del Corpus.

Esa primera celebración es idea 
de Ricardo Vallés Artajona y de 
José Luis Pérez. Se organizan 

Tal fue el éxito de esta fiesta 
que, al término de la misma, se 
crea la Comisión de Festejos que 
durante tres años se encarga de 
organizar las mismas, con gran 
éxito de participación

Compartir un buen plato de ga-
llinejas, elegir a la reina y las da-
mas de honor y realizar un pa-
sacalles son emblemas de estas 
fiestas que en 1976 organiza, por 
primera vez, la Asociación de Ve-
cinos ‘El Tajo’.

En 1977, como recoge Dorado, 
“la monarquía poligonera queda 
abolida” al entender que la elec-
ción de reina y damas es una ma-

distintos juegos para los más pe-
queños y, para los más mayores 
se ameniza la verbena con mú-
sica de tocadiscos que pone a 
disposición de los vecinos For-
tunato Gil Retuerto. Hay que de-
cir que el tocadiscos se quemó, 
pero eso no impidió que la fiesta 
continuase.

Son varias las personas que se 
visten con los trajes típicos de 
madrileñas y chulapos. Y, según 
recoge Ángel Dorado en su libro 
“Un revulsivo en la historia de To-
ledo, “en el evento se consumen 
15 arrobas de vino y 170 litros de 
limonada”.

nera de discriminación hacia la 
mujer.

Por el recinto ferial del Polígono 
han pasado artistas de la talla de 
Víctor Manuel, Miguel Ríos, Mas-
siel, Obus, Barón Rojo, Moceda-
des, Lole y Manuel, Los Elegan-
tes, Danza Invisible... grupos y 
solistas de reconocido prestigio 
que llegaban al barrio de la mano 
de la asociación vecinal.

Para ello y con la ayuda de los 
comerciantes, creaban un abo-
no que permitía el acceso a cada 
uno de los conciertos y al baile 
de la noche. Además, se insta-
laba una barra dentro del recinto 

ferial para seguir sufragando las 
fiestas. Un recinto ferial que era 
una pista de festejos, de depor-
tes, de cine... en fin, lo que hoy 
llamaríamos multiusos y que pasó 
a mejor vida.

Es en 1996 cuando el Ayunta-
miento se hace cargo de la orga-
nización de los festejos y, aunque 
la Asociación sigue colaborando, 
ya no es quien decide qué grupos 
deleitarán al vecindario en estos 
días de fiesta.

La fiesta continúa, pero aque-
llas permanecerán siempre en el 
imaginario colectivo, sin duda al-
guna.



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Érase el Polígono a un monumento pegado
l l  l La ciudad de Toledo había 
permanecido contenida dentro de 
sus murallas hasta principios del 
siglo XX. A comienzo de los años 
60, Toledo contaba con 40.660 
habitantes, y las necesidades de 
crecimiento estaban resueltas con 
los nuevos barrios extramuros. No 
eran precisos más ensanches.

Sin embargo, Madrid no podía 
soportar la llegada de un número 
creciente de inmigrantes y, para 
solventar la situación, se pen-
só en llevar a esas personas a 
otras ciudades, y así se planificó 
el Polígono, para descongestio-
nar la capital, como otro Toledo; 
una “futura ciudad industrial del 
Tajo”.   

La instalación de un polígono in-
dustrial junto a una ciudad decla-
rada monumento, llamó la atención 
desde el primer momento, y hubo 
voces en contra. Primero por las 
dimensiones faraónicas del pro-
yecto, que llevaría a una ciudad 
de apenas cuarenta mil habitan-
tes a convertirse en una urbe de 
más de 200.000, lo que sin duda 
tendría un impacto sobre la ciudad 
histórica; por los posibles humos 

que afectarían a los monumentos 
y, en definitiva, por las perturba-
ciones que una zona industrial po-
dría producir.

Originalmente, el Polígono, el de 
Ramabujas, porque había proyec-
tados dos, se planificó sobre 670 
hectáreas, para una población de 
84.000 personas y 22.700 puestos 
de trabajo. En una segunda fase se 
construiría otro, hacia el este, en 
la finca de Valdecaba, para 96.000 

personas y 32.000 empleos. El res-
to de la ciudad crecería hasta los 
60.000 habitantes, alcanzando en 
total 240.000. ¡En fin! Desarrollis-
mo en estado puro, en la senda 
extractiva característica del urba-
nismo: un cuento chino al servicio 
de intereses particulares, la co-
rrupción y especuladores; patrias 
del urbanicidio.

El Ayuntamiento apoyó el pro-
yecto incondicionalmente, y para 

acallar las opiniones en contra del 
club de los cuatro gatos (al cual me 
enorgullece pertenecer), se des-
plegó el cotidiano aparato de pro-
paganda, aunque, en este caso, 
como las principales voces en con-
tra procedían de la Real Academia 
de la Historia, o la dirección gene-
ral de Bellas Artes, se agradecie-
ron sus aportaciones…

El nuevo barrio aliviaría los pro-
blemas económicos de la ciudad, 
lo que redundaría en la conserva-
ción de los monumentos; se ubica-
ría a 8 kilómetros, lo suficientemen-
te alejado y con crecimiento hacia 
el este para que no se perturbara 
al conjunto monumental; su exis-
tencia evitaría en el futuro que se 
alzaran junto a la ciudad edificacio-
nes de cualquier tipo que pudieran 
dañar las vistas, pues se llevarían al 
nuevo barrio; se alejarían todas las 
industrias del casco, y, en el límite 
del Polígono, se crearía una zona 
de protección de dos kilómetros, 
para evitar la especulación y for-
mar una zona amplia de espacios 
verdes separando la ciudad del Po-
lígono, para mantener las condi-
ciones artísticas y monumentales 

sin influencia de la nueva ciudad 
industrial. ¡Todo maravilloso!

No existía ningún planteamien-
to anterior de llevar la ciudad tan 
lejos. Pero aquí estamos. En un 
momento en el que urbanismo y 
sostenibilidad no tenían nada que 
ver con el uso racional del suelo 
(luego vendría el desarrollo soste-
nible, que no es ni una cosa ni la 
otra), se construiría nuestro barrio, 
que no por ser ajeno e impuesto, 
y ubicar nuestras viviendas jun-
to a las industrias que no querían 
para los monumentos, deja de ser 
el nuestro. 

Y, desde entonces, como hace 
todo emigrante, se luchó por ha-
cerlo digno, y aprendimos a que-
rerlo; sabiendo que la Tierra en-
tregó su sacrificio, el suelo para 
darnos cobijo, pero que es un re-
curso escaso y frágil, que es nece-
sario conservar para el mañana, y 
no despilfarrar creando desarrollos 
urbanos absurdos, que solo res-
ponden a los intereses económi-
cos y electorales de algunos; por 
el bien del planeta y el futuro de 
nuestros hijos. 

Isabelo Sánchez.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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El mal estado de las aceras sigue provocando caídas
l l  La situación del acerado de 
algunas calles del barrio cada 
vez es más preocupante. Y, no 
solo porque estéticamente pa-
rezca que vivamos en un campo 
de minas, sino porque está pro-
vocando un número de caídas tal 
que algunos vecinos han “besa-
do el suelo” en varias ocasiones.

No es la primera vez y, con pe-
sar, aseguramos que no será la 
última en la que desde estas pá-
ginas denunciemos la situación. 
Hasta la Asociación de Vecinos 
“El Tajo” han llegado las denun-
cias constantes de vecinos y ve-
cinas que han sufrido caídas, por 
tropezones con baldosas levan-
tadas o por meter el pie en donde 
están rotas o no existen.

Ya se trasladó la situación al 
equipo de Gobierno en la reu-
nión mantenida con el alcalde, 
Carlos Velázquez, pero parece 
que la solución no está en los 
planes inmediatos.

Hombros dislocados, esguin-
ces de tobillo, heridas en la cara 
o en la rodilla... son solo algunas 
de las secuelas que han tenido 
los vecinos por culpa del mal es-

tado de las aceras, tal y como 
han hecho llegar a este periódico.

PLAN DE ACERADO.

En 2023 se llevó a cabo la re-
modelación de varias zonas del 
barrio. En concreto, en siete 
calles de la zona más antigua: 
Guadiana, Tiétar, Cabriel, Este-
nilla, Laguna de Arcas, Torcón y 

Puentesecas para recuperar la 
funcionalidad que se había per-
dido en estas calles y mejorar el 
tránsito de los peatones y veci-
nos garantizando su seguridad.

Las siguientes intervenciones 
se llevaron a cabo en la zona al-
rededor del mercadillo y la plaza 
del Día en la calle Alberche, y la 
renovación del acerado de las 

calles Valdemarías, Valdeyernos, 
Bullaque y Alberche. Hay que te-
ner en cuenta que estas últimas 
se hicieron con el Gobierno de 
Carlos Velázquez, pero con un 
proyecto de la anterior corpo-
ración.

PLAN DE ARBOLADO.

Otro de los problemas que con-

lleva el estado de las aceras del 
barrio es el de la situación de 
los árboles. Son muchos los que 
han levantado las baldosas con 
las raíces, sobre todo los más 
antiguos. 

A todo ello hay que unir que 
existen alcorques donde no hay 
ningún árbol bien porque se se-
cado, bien porque ha enfermado 
y ha sido arrancado. El proble-
ma es que no se han sido susti-
tuidos, por lo que los alcorques 
están vacíos y esto supone tam-
bién un peligro para los viandan-
tes.

Desde la Asociación de Veci-
nos se han puesto todos estos 
temas en conocimiento del equi-
po de Gobierno. Se ha pedido 
un informe del Plan de Arbolado 
para el barrio, pero, por el mo-
mento, ni está ni se le espera. 

Sabemos que se van a plantar 
árboles en algunas zonas con-
cretas del barrio, pero también 
sabemos que estos van a correr 
a cargo de empresas particula-
res que lo hacen para adecen-
tar las zonas adyacentes a sus 
instalaciones.

Iluminación insuficiente
l l   Los padres y madres de usuarios del 
campo de fútbol municipal del barrio, jun-
to al IES Juanelo Turriano, nos han hecho 
llegar el peligro que conlleva para los cha-
vales cruzar por el paso de peatones de la 
calle Valdemarías, a la altura de la instala-
ción deportiva.
Aunque lo imagen no es de muy buena 
calidad, se puede observar la escasa ilu-
minación que, en comparación con la de 
otros pasos del barrio resulta alarmante. 
Y lo es porque a la salida de los entrena-
mientos, son numerosos los jóvenes que 
cruzan por esta zona. Tienen que enfrentar-
se, además, al incivismo de quienes apar-
can en doble fila, con lo que hace aún más 
peligroso el cruce. 
No es la única zona en la que los vecinos 
nos han reclamado que hagamos llegar al 
equipo de Gobierno la situación. El paso de 
 peatones del Hospital Universitario frente 

a  la Televisión de Castilla-La Mancha, es 
otro punto de escasa iluminación.
“Estamos poniendo en riesgo a muchos 
menores y personas de nuestro barrio y 
creo que debemos hacer llegar una peti-
ción a quien corresponda para solucionar 
y poner remedio antes de que ocurran las 
cosas”, concluye la petición.

¿Qué hay del plan de arbolado?

l l   Que en el barrio hay escasez de árboles, no es ninguna novedad. Como tampoco 
que sigamos esperando a que desde el equipo de Gobierno se nos tenga en cuenta 
en algún Plan de Arbolado. Sabemos que hay empresas que van a plantar algunas 
especies alrededor de sus instalaciones. Pero se necesita que el Polígono sea tenido 
en cuenta para aumentar la escasez que tiene ahora. Sabemos que somos el barrio 
más grande de la ciudad, por eso necesitamos que las instituciones se impliquen más. 
Un barrio con sombras es un barrio más sostenible.

Buzón vecinal

l l   Al buzón de la Asociación de Vecinos ha llegado la queja de un trabajadora de la 
zona industrial debido a la situación en la que se encuentra el asfaltado de la calle 
Jarama. “Trabajo en el Polígono en una gran empresa, y me da vergüenza cómo to-
dos los días tenemos que soportar los trabajadores de la zona industrial de la calle 
Jarama, desde el cruce de las “hélices” hasta la última rotonda que va a Aranjuez, 
unos socavones impresionantes, y sin luces. Arreglaron la calle Jarama, pero hasta 
el cruce, y los demás, ¿qué pasa, que no pagamos impuestos? ¿No tenemos dere-
cho a ir por una carretera en condiciones como los demás, cuando pagamos como 
los demás?
La situación ya se ha puesto en concimiento tanto del alcalde como de la conceja-
la de Obras, en varias ocaciones y siempre que desde esta Asociación de Vecinos 
tenemos oportunidad. Ahora, a la llamada de atención de esta vecina se unen tam-
bién las quejas de los conductores de autobuses, ya que los socavones existentes 
suponen un peligro constante.

Hola, me llamo Zeus

Zeus es un abuelito de once 
años que ha tenido la mala 
suerte de terminar en la pe-
rrera, en la etapa de su vida 
en la que necesita más ca-
lor de hogar. Es un perro 
cariñosos que solo quie-
re mimos y atención. ¿Le 
ayudas a encontrar la se-
guridad que necesita al fi-
nal de su vida? Contacta 
por whastsapp al teléfono 
616892143.
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Del campo al súper: un 
583% más caros

l l  FACUA-Consumidores en 
Acción ha detectado un encare-
cimiento de hasta el 583% en el 
precio de determinados alimen-
tos básicos en los supermerca-
dos con respecto a su precio en 
origen. Esta es una de las con-
clusiones que se extrae del estu-
dio que ha realizado la asociación 
donde ha comparado la cuantía 
que se le paga al agricultor por 
producir un producto con el pre-
cio al que posteriormente lo com-
pra el consumidor en los puntos 
de venta.

En este análisis se han tenido en 
cuenta una decena de productos 
entre los que hay frutas, verdu-
ras, legumbres, aceites de oliva 
y aceites de girasol. Los precios 
en origen se han obtenido y/o cal-
culado con los datos publicados 
por el Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación relativos a 
la semana del 20 al 26 de enero 
de 2025, última sobre la que hay 
registros.

La toma de precios en super-
mercados (Mercadona, Dia, Hi-
percor, Eroski, Alcampo y Ca-
rrefour) se ha realizado el día 4 
de febrero de 2025. Para calcu-
lar el precio medio en los puntos 
de venta, la asociación ha toma-
do de referencia únicamente las 

marcas blancas o productos a 
granel, que suelen ser los precios 
más bajos del mercado.

FACUA DETECTA UN 

ENCARECIMIENTO DE 
HASTA EL 583% EN EL 
PRECIO DE ALGUNOS 
ALIMENTOS BÁSICOS

A todos los precios del súper se 
le ha restado el IVA (el 4% en fru-
tas, verduras, legumbres y acei-
tes de oliva y el 10% en aceites 
de girasol) para ambos precios, 
tanto en origen como en los pun-
tos de venta, sean antes de im-
puestos.

DIFERENCIA DE PRECIOS.

El k i lo de l imones se paga 
actualmente en origen a 0,30 
euros, mientras que en los puntos 
de venta cuesta, de media, 2,05 
euros (un 583% más).

El agricultor cobra unos 27 cén-
timos por cada kilo de cebollas, 
mientras que en súper esta ver-
dura se vende a 1,44 euros (un 
433% más).

El kilo de garbanzos cuesta en 
el supermercado, de media, 2,12 

Karla Sofía y los Goya
l l  l l Para el artículo de este mes 
se me han juntado los tuits racis-
tas de Karla con la ceremonia de 
entrega de los Goya. Voy a intentar 
resumir mi opinión todo lo posible 
sobre estos dos eventos para que 
me quepa todo.

Antes de hablar de Karla, tengo 
que hablar sobre la película Emi-
lia Pérez. 

Esta película es racista hasta más 
no poder, cogiendo todos los es-
tereotipos del manual del racista 
hacia las personas mexicanas. El 
propio director dijo que no se ha-
bía molestado en informarse ab-
solutamente nada sobre México. 
Además, el director también dijo 
que el español es una lengua de 
pobres. Así que aquí no solo es 
racista Karla, sino que también el 
director de Emilia Pérez, porque al 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

final dios los cría y ellos se juntan.
Sobre los tuits de Karla diré que 

me parecen espantosos y más vi-
niendo de una persona que perte-
nece a una minoría. También creo 
que es debido a esto que la cance-
lación haya sido tan fuerte contra 
ella, porque, como ya os he con-
tado antes, el director también dijo 
racistadas y han pasado sin pena 
ni gloria. 

Woody Allen es un violador y un 
pedófilo y el tipo sigue haciendo 
cine sin ningún problema, y un lar-
go etcétera. Creo que se debería 
usar la misma vara de medir para 
todo el mundo, pero desgracia-
damente si eres un hombre blan-
co heterosexual puedes hacer lo 
que te dé la gana. En palabras de 
Donald Trump: “Podría salir ahora 
mismo y pegarle un tiro a alguien 

en medio de la Quinta Avenida y 
no perdería ni un solo voto”.

Con respecto a los Goya, apar-
te de que duraron algo así como 
tres meses, he de decir primero 
de todo que me parece intolerable 
que le hayan dado el Goya a me-
jor película europea a Emilia Pérez 
después de lo que os he contado 
anteriormente. Aparte de esto, lo 
del premio Ex Aequo para el Goya 
a mejor película, desde mi punto 
de vista, declara la incompetencia 
de los académicos al no poder po-
nerse de acuerdo en galardonar a 
una sola película. ¿Es posible que 
La Infiltrada haya ganado porque 
ensalza la figura de una policía in-
filtrada justo en un momento en el 
que se están denunciando a varios 
policías que han estado infiltrados 
en movimientos de izquierdas? 
¿O puede ser que ganara porque 
una de las productoras es socia de 
Santiago Segura? la cual ensalzó 
la figura de este último, que en mi 
opinión debería dejar la industria 
cinematográfica para siempre, y 
no solo porque haga películas cas-

euros. Es un 300% más de lo que 
se le paga al productor por ese 
mismo producto (0,53 euros/kg).

Las patatas también alcanzan 
un 161% de diferencia entre su 
precio en origen (0,44 euros/kilo) 
y su precio de venta al público 
(1,15 euros/kilo).

En las peras conferencia, la di-
ferencia llega al 131%: en origen 
se paga a 0,90 euros/kilo mien-
tras que en los supermercados 
está a 2,08 euros/kilo de media.

Mientras que el agricultor cobra 
a 0,95 euros/kilo por las lentejas 
que cultiva, los consumidores las 
compran en el súper a 1,93 euros 
(un 103% más caras).

FACUA LLEVA AÑOS 
PIDIENDO AL GOBIERNO 

EL DOBLE ETIQUETADO 
PARA CONOCER EL 

PRECIO QUE SE PAGA AL 
AGRICULTOR

En cuanto al aceite de oliva, el 
precio medio del virgen extra de 
marca blanca es de 6,00 euros en 
las principales cadenas de distri-
bución. En cambio, el agricultor 
recibe 3,95 euros por cada litro 

que produce (diferencia del 52%).
En el aceite de girasol, la di-

ferencia de precio entre origen 
(1,19 euros/kilo) y puntos de ven-
ta (1,61 euros) alcanza el 35,3%.

DOBLE ETIQUETADO. 

FACUA lleva años pidiendo a los 
gobiernos que impongan un doble 
etiquetado, de manera que los 
consumidores puedan conocer 
c u á n to  h a n  c o b r a d o  l o s 
agricultores por los productos 
q u e  s e  v e n d e n  e n  l o s 
supe rmercados .  E l  dob le 
etiquetado ofrecería la posibilidad 
de conocer qué empresas inflan 
más sus márgenes de beneficio 
y cuáles castigan más al sector 
primario obligándoles a ajustar 
excesivamente sus precios.

EN 2024 FUE DEL 875%.

En enero de 2024, la Asociación 
l l evo  a  c a b o  e s t a  m is ma 
comparativa de precios. En esos 
momentos, el encarecimiento era 
de hasta el 875% en el precio de 
determinados alimentos básicos 
en los supermercados con 
respecto a su precio en origen. 

En ese análisis se tuvieron en 
cuenta trece productos entre los 
que había, igualmente,  frutas, 
verduras, legumbres, huevos y 

aceites de girasol. Los precios 
en origen se obtuvieron y/o cal-
culado con los datos publicados 
por la Subdirección General de 
Análisis, Coordinación y Estadís-
tica del Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación relativos a 
la primera semana de enero de 
2024. La toma de precios en su-
permercados (Mercadona, Dia, 
Alcampo, Eroski, Lidl, Aldi, Al-
campo y Carrefour) se realizó  los 
días 2, 3, 8 y 9 de enero de 2024.

FRANCISCO FERRER.

Adjudicado el 
nuevo POM de 
Toledo
l l  La Junta de Gobierno Local del 
Ayuntamiento de Toledo ha adju-
dicado el contrato para la asisten-
cia técnica en la redacción del nue-
vo Plan de Ordenación Municipal 
(POM) a la empresa Ezquiaga, Ar-
quitectura, Sociedad y Territorio SL, 
por un importe de 687.560,72 euros.

El contrato tendrá una duración 
de 30 meses, divididos en cuatro 
fases. La primera, con una dura-
ción de ocho meses, incluirá la 
elaboración del borrador del plan 
y el documento inicial estratégi-
co. La segunda,de diez meses, 
se centrará en la redacción de la 
versión inicial del POM y el estu-
dio ambiental estratégico, paso 
previo a la información pública. 
El portavoz municipal, Juan José 
Alcalde, ha calificado esta adju-
dicación como “una noticia es-
perada desde hace muchos años 
en la ciudad”.

CINE DE SOBREMESA posas y muy machistas, sino por-
que este señor ha hecho muchas 
barbaridades con total impunidad. 

O quizás haya ganado El 47 don-
de se premia mucho más la indi-
vidualidad de la lucha de Manolo 
Vital que la lucha vecinal conjun-
ta que hicieron todos los vecinos 
de Torre Baró. No sé muy bien el 
motivo, eso solo lo puede saber la 
élite academicista –o política– de 
la industria del cine en este país. 
Sed críticos y disfrutad del cine.

 PABLO CAMARENA
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l l  Con el ocaso de febrero, el frío 
intenso que nos paralizó en enero 
se desvanece y permite las pri-
meras floraciones que anuncian 
el resurgir de la primavera. 

Como en la obra del pintor re-
nacentista del Quattrocento ita-
liano Botticelli, un florido revivir 
de una naturaleza aletargada que 
despierta al ritmo de unos días en 
los que las luces del alba se ade-
lantan y los atardeceres se vuel-
ven cada vez más agradables, al 
tiempo que se dilatan, regalándo-
nos horas de luz para el deleite 
de nuestros sentidos.
     Mientras, en las aulas, la nor-
malidad instalada se precipita 
hacia el final de la segunda eva-
luación. Son semanas de traba-
jo intenso; el ambiente de estu-
dio flota en el aire entremezclado 
con el nerviosismo creciente ante 

los últimos exámenes, los últimos 
ejercicios, los cuadernos recién 
completados y los trabajos rea-
lizados in extremis y entregados 
a la espera de su mesurada co-
rrección. Al final, el arduo trabajo 
tendrá su merecida recompensa.
     El sexto mes de curso toca a 
su fin e iniciamos el séptimo. A 
estas alturas podemos dar por 
concluido el segundo trimes-
tre: misión cumplida, por aho-
ra; porque todavía nos queda el 
sprint final.

Les confesamos, humildemen-
te, que nos invade la satisfacción 
ante el trabajo bien hecho: prime-
ro, el trabajo denodado de nues-
tro alumnado, dentro de un con-
texto muy, muy complicado; su 
tesón, su avidez por aprender, 
su esfuerzo y su perseverancia 
han estado presentes y han sido 

necesarios más que nunca; se-
gundo, el trabajo del profesorado, 
que vuelve a demostrar una vez 
más que la formación de nuestro 
alumnado es prioritaria y, ya sea 
online o en el aula, se desvive en 
un alarde más de implicación y 
profesionalidad.
     El mes de febrero que dejamos 
atrás es el mes en el que se en-
caja el proceso de admisión de 
alumnado. Desde el Alfonso que-
remos agradecer su presencia a 
las más de 60 familias que asis-
tieron a la reunión online ofrecida 
el pasado viernes 12 de febrero. 
Una de las máximas de nuestro 
centro es ofrecer una formación 
académica de calidad al servicio 
de las familias de nuestro barrio, 
al tiempo que se va forjando la 
madurez y la responsabilidad de 
nuestro alumnado.

     A las pruebas nos remitimos. 
Este año, al igual que la jornada 
de puertas abiertas para familias 
ha tenido que ser online, las tra-
dicionales visitas del alumnado 
de 6º de primaria al Alfonso se 
han tenido que suspender por 
prevención sanitaria. No obstan-
te, y con el ánimo de ayudar a 
esos alumnos y alumnas que se 
enfrentan al salto a secundaria, 
diseñamos una actividad: pedi-
mos a nuestro alumnado de 1º 
de ESO, inmerso en el Proyec-
to de Alumnado Ayudante, que 
reflexionara sobre la transición 
de a Secundaria, que recordara 
cómo se sentía, cómo fue el pri-
mer día, cómo discurrieron las 
primeras semanas y cómo se en-
cuentran hoy. 

Después, acordamos conexio-
nes online con los centros de Pri-

maria del barrio y en las mismas 
ellos fueron los encargados, no 
solo de explicar su experiencia, 
sino también de responder las du-
das e inquietudes que el alumna-
do de 6º de Primaria confesaba. 
Así pues, el interés, la curiosidad 
y el recelo ante lo desconocido 
se encontraban ante la madurez 
y la seguridad de quienes saben 
que ya han superado con éxito 
esa prueba. En definitiva, un diá-
logo en el que solo ellos eran los 
protagonistas, tendiendo puen-
tes con sus antiguos compañeros 
de colegio y estableciendo lazos 
con los que serán de nuevo en el 
instituto.
     Construyendo compañeris-
mo, así nos encontramos; y en 
esa valiosa, y tan necesaria, ta-
rea contamos con todos, contad 
con nosotros.

Construyendo compañerismo
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l l  Como cada año en estas fe-
chas queremos dar las gracias a 
las familias del alumnado de sex-
to de Primaria por vuestra mag-
nífica respuesta  a las jornadas 
de puertas abiertas, gracias por 
vivir la experiencia de pertene-
cer a una comunidad educativa 
del IES Juanelo Turriano volca-
da con su alumnado. 

Como os explicamos, hoy en 
día se pide mucho de nuestras 
alumnas y alumnos, que sean 
capaces de solucionar proble-
mas a los que nunca antes se 
han enfrentado, que adquieran 
las competencias que la socie-
dad actual les demanda. Y eso 
no se consigue solo con con-
tenidos, para alcanzar compe-
tencias son necesarias metodo-
logías y recursos que permitan 
desarrollarlas. 

Durante estas jornadas hemos 
podido compartir con todos vo-

sotros las experiencias educa-
tivas dentro del Centro, expe-
riencias adaptadas a nuestro 
alumnado y a las grandes ne-
cesidades del momento actual: 
Proyecto Bilingüe, el fomento de 
las vocaciones STEAM, proyecto 
de innovación educativa, el tra-
bajo por proyectos y la impor-
tancia de potenciar la creativi-
dad y la expresión en nuestras 
actividades. 

Combinar todos estos elemen-
tos es imprescindible para una 
enseñanza de calidad y, aunque 
requiere de un esfuerzo extra y 
la implicación de toda la comu-
nidad, en el IES Juanelo Turria-
no estamos orgullosos de haber 
consolidado un proyecto educa-
tivo de calidad que da respuesta 
a las demandas actuales. 

El jueves 13 de febrero tuvi-
mos la oportunidad de mostra-
ros a las familias nuestra forma 

de trabajar a través de la Jorna-
da de Puertas Abiertas. Gracias 
nuevamente por la gran acogi-
da mostrada. Abrimos nuestros 
talleres, laboratorios,  aulas de 
informática… como ejemplo de 
nuestra línea pedagógica y los 
grandes proyectos e instalacio-
nes que nos caracterizan: junto 
a los proyectos ya comentados 
pudimos mostrar nuestra apues-
ta por la robótica, por los traba-
jos artísticos, historia del arte, 
música, laboratorio científico, 
actividades deportivas y Proyec-
to Escuelas Saludables… Este 
año el proceso de admisión es 
del 20 de febrero al 6 de marzo.

NUESTROS COMPROMISOS.

Y como tenemos muy claro que 
la mejor manera de aprender es 
vivir la experiencia educativa de 
la forma más directa y significativa 
posible, durante este mes, a la 

preparación de las clases, 
t r a b a j o s ,  ex á m e n e s…  e l 
alumnado ha seguido sintiendo 
el compromiso de nuestro centro 
con la igualdad que se volvió a 
materializar celebrando el Día 
Internacional de la Mujer y la Niña 
en la Ciencia con la actividad 
“Conferencia de una Científica”, 
en el que nuestro alumnado pudo 
charlar y conocer de primera 
mano el trabajo desarrollado por 
distintas investigadoras de la 
UCLM y de Inés Tejado Balsera, 
ingeniera e investigadora de la 
Universidad de Extremadura, 
que nos ha mostrado su trabajo 
sobre minirobots para cirugía. 

En la celebración del día de la 
Paz el alumnado, de forma trans-
versal, reflexionó sobre la impor-
tancia de la paz en el mundo. 

El pasado lunes 10 de febrero, 
las alumnas y alumnos de la asig-
natura de Investigación y Desa-

rrollo Científico, asistieron a la Fa-
cultad de Bioquímica de la UCLM, 
donde desarrollaron el Proyec-
to de “Micromundo @UCLM: en 
busca de nuevos antibióticos con 
el suelo como aliado”, programa 
de ciencia ciudadana.

Un año más, alumnado de todos 
los niveles han disfrutado del viaje 
a Andorra para practicar esquí. 

Y terminamos este mes con la 
vista puesta en el viaje de inmer-
sión lingüística a Inglaterra del 
proyecto bilingüe.

En esas líneas de actuación 
seguiremos trabajando. Os re-
cordamos que en nuestra pági-
na web www.iesjuaneloturriano.
es podéis encontrar informa-
ción actualizada sobre el pro-
ceso de admisión para el curso 
2025-2026. 

Gracias por la confianza mos-
trada, confianza que refuerza aún 
más nuestras ganas de mejora.

Muchísimas gracias familias
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l l   Ya está todo preparado para 
dar la bienvenida al Carnaval en 
nuestro barrio. 

Las comparsas ultiman sus tra-
jes y sus bailes para participar 
en el desfile que tendrá lugar el 
próximo 28 de febrero.

Todos aquellos que quieran par-
ticipar en el pasacalles están con-
vocados a las 18:00 de la tarde 
en el pabellón polideportivo mu-

Las calles del barrio, 
preparadas para el 
desfile de Carnaval

l l El invierno en todas sus di-
mensiones. En paisajes. En pri-
meros planos. Con tristeza. Con 
alegría. Y, sobre todo, con el co-
razón, las manos y los pinceles 
de los alumnos y alumnas de la 
Asociación CulturArte que, de 
nuevo llenan de color el hall del 
Centro Social.

Pese a que no es una estación 
“amable” ya que el frío no invita, 
precisamente, a socializar en la 
calle, lo cierto y verdad es que el 
alumnado de esta asociación ha 

El invierno llega al barrio de la mano de CulturArte
podrían ser también del mañana. 
Blancos y azules, por doquier, 
pero también colores cálidos, 
pese a representar el invierno.

Niños y mayores han querido 
mostrar, una vez más, que nada 
se les pone por delante para plas-
mar las enseñanzas de su profe-
sor y, hasta el próximo miércoles 
5 de marzo, podremos deleitar-
nos con estos magníficos cua-
dros realizados con manos de 
pintores amateur, pero muy muy 
profesionales.

querido plasmar, con cada pin-
celada, lo que para ellos supone 
el invierno. 

Así, entre los cuadros expues-
tos podemos ver estampas del 
barrio nevadas que nos retrotraen 
a aquellos días en los que Filo-
mena nos dejó incomunicados y 
llenos de incertidumbre.
Asimismo, nos recuerdan que las 
gélidas temperaturas nos obligan 
a abrigarnos y a calentarnos en 
chimeneas cálidas e hipnóticas.
Estampas del hoy y del ayer que 

l l   Aunque no ha anunciado fe-
cha exacta, el alcalde de Toledo, 
Carlos Velázquez, ha asegurado, 
sin embargo, que el cortometraje 
“Semillas de Kivu”, en el que ha 
participado el fotógrafo y cineas-
ta toledano, Pepe Castro, gana-
dor de un Goya al mejor  corto 
documental se proyectará en la 

“Semillas de Kivu” para 
estrenar la Sala Thalía

nicipal. De ahí saldrán todas las 
comparsas y aquellos que quie-
ran disfrazarse de manera indi-
vidual o en grupo para recorrer 
las calles del barrio y terminar 
en la plaza de Federico García 
Lorca donde podrán disfrutar de 
una verbena, a partir de las 19:30 
horas, animación infantil y varios 
DJ para vivir el inicio de la fiesta 
carnavalera.

Sala Thalía el día de su inaugu-
ración.

Cabe recordar que estaba pre-
visto que la inauguración se lle-
vase a cabo el 30 de enero, con 
la presentación de la Gala del De-
porte, pero, al parecer, proble-
mas con una bomba de drenaje 
impidieron que se llevase a cabo.
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

La lección

El maestro se levantó de la silla 
y fue a asegurar los cierres de 
las ventanas y el de la puerta. 
Una brisa tranquila lamía 
insistentemente los maltrechos 
tablones con los que, en su día, 
construyó su cabaña. Caía, 
además, una fina y silenciosa 
lluvia que envolvía en una suave 
bruma las lindes del bosque. 
Miró por el rabillo del ojo a su 
pupilo, que seguía con el ceño 
fruncido y los brazos cruzados 
sobre el pecho, huraño y 
obstinado. El anciano sonrió 
brevemente y volvió a su silla. 
Sirvió té caliente en tazas de 
loza blanca sin asas y ofreció 
una al joven. Este la aceptó 
con una humilde reverencia, 
vencido, arrepentido de su 
actitud.
-Maestro…
-¿Sí?

-No superaré el rito de iniciación 
si no soy capaz de controlar 
mis emociones. ¿Cómo voy a 
hacerlo?
-¿Eso es lo que quieres?
-Sí, maestro.
-Empieza por pensar más y 
actuar menos.
-Yo quiero ser como tú, 
maestro. Quiero ser justo, 
honorable, valiente y mesurado.
-¿Es eso lo que soy?
-Sí, maestro.
El viejo tomó unos sorbos de té 
y fijó su mirada en el muchacho. 
P a r e c í a  s i n c e r a m e n t e 
angustiado.
-¿Crees que cuando yo empecé 
mi aprendizaje me propuse ser 
todo eso?
-No lo sé, maestro. Pero tienes 
el don de dirigir nuestros 
sentimientos a tu antojo solo 
con la palabra.
-¿Eso hago?
-Sí, maestro. Y yo quiero ser 

así, tener ese poder.
El hombre movió la cabeza con 
reprobación. Su pupilo no había 
comprendido nada todavía.
-No estás preparado.
El chico palideció.
-Pero, maestro…
-Puedes irte.
-Sí, maestro.
Una lágrima cálida y pesada 
surcó el rostro imberbe del 
joven. Se levantó con sumisión, 
fue hasta la puerta y agarró el 
pomo con tristeza. Se volvió 
hacia su mentor.
-Maestro, dime en qué me he 
equivocado.
El anciano contestó sin mirarle, 
con la vista en los posos del té.
-No te has equivocado tú, me 
he equivocado yo. Al parecer 
no he sabido explicarte que no 
es lo mismo identificarse como 
un ser de luz que ser un imbécil 
iluminado.

por Pepa G. Lillo

Con pena llegué a 
Toledo

Con pena llegué a Toledo, con 
más pena yo me marcho.
Adios cuesta de San Justo, con-
servatorio, castillo de San Ser-
vando,
 San Juan de los Reyes y tantas 
maravillas más.
Iluminada en la noche yo no te 
podré olvidar.
Con pena llegué a Toledo, con 
más pena yo me marcho.  

Matilde Timiraos

Flatulencias (por L. Gamito)

Iván se sienta en la parada del bus
con ganas de exhalar gases tóxicos 
por sus posaderas.
Un dolor profundo le punza el vien-
tre, y suelta un alarido casi mudo.
Una mujer lo mira, 
y ambas caras se encuentran en el 
silencio matutino.
Es irremediable sentir retorcijones,
con las manos se estruja el bajo vien-
tre / y sin previo aviso, unos truenos 
indiscretos,
salen despavoridos, de su trasero
y rebotan en la chapa del asiento,

como balas salvajes, que se preci-
pitan con putrefacto aroma.
La mujer se vuelve hacia éste
y se tapa las fosas nasales con su 
mano, a modo de pinza.
¡por Dios, qué peste!
dice dedicándole una mirada corro-
siva,/ y él cabizbajo, rehúye su mira-
da avergonzado.
Al instante, el aire se vuelve inoloro,
y el silencio errante, se extingue 
entre el traqueteo veloz del au-
tocar,/que se detiene ante ellos y 
suben,/como dos desconocidos.
 Las vulgaridades naturales de la 
vida dejan huella.

En mi niñez, adolescencia y juventud, 

bebí, me lavé y me extasié ante arroyuelos 

de aguas transparentes. Por eso ahora 

me pregunto: ¿Por qué nuestro río Tajo 

no puede ser un arroyuelo grande que 

nos sirva de espejo?

Quisiera ver tus aguas, por fortuna, 

cuando sean, mirando desde el puente, 

espejo de las nubes y la luna.

Soñando que serán tan transparentes 

como esos besos dados junto a ti, como 

el amor de dos adolescentes.

Quisiera recordar lo que sufrí,

y lo que sufro, viéndote emporcado. 

Pensándolo, mi sangre consumí.

Y sigo consumiéndola a tu lado:

El hedor de tus aguas me despierta 

cuando duermo tranquilo, sosegado.

A veces, mi ventana dejo abierta, 

respiro malamente con tu olor

a esa naturaleza más que muerta.

Olores, como a pútrido sudor

que emana de los vastos muladares 

que humean con la fuerza del calor.

Podredumbre en cañas y mimbrales, 

ensuciadas las vistas de Toledo 

patrimonio de todos los mortales.

Qué gran tristeza tengo, también miedo. 

Exceso de humildad, resignación, 

sustituya a la lucha con denuedo,

para hacerte el orgullo y la ilusión

de aquellos que contigo aquí soñamos, 

no solo portador de la excreción 

y de tanta maldad que respiramos. 

Maldad que entre tus líquidos vomita y 

nosotros callamos y callamos,

viendo a tu corazón que no palpita. 

Anegan sus arterias, que, infartadas, 

le niegan aquel ser que necesita.

Río Tajo, de orillas amargadas,

 animados en tiempos ya pasados, 

reían, ahora lloran angustiadas.

También lloran de pena, desgarrados, 

los peces que en tus aguas aletean, 

muriendo, poco a poco, asesinados.

Con la angustia y el ansia que boquean, 

al verse morir por la estupidez

de aquellos que de fuerzas alardean.

Ansiando atesorar con rapidez 

el dinero que avala el poderío,

eligen corrupción frente a honradez.

Contemplando desde el barrio judío 

la elegancia de tu serpentear,

me hace pensar en tu libre albedrío.

Al tiempo que me invitas a admirar 

tus aguas que parecen calmas, suaves, 

siendo como tsunamis en el mar.

Tú, que, como guardián, tienes las llaves 

de embrujadores cielos toledanos, 

mantos de esos rincones culturales

de árabes, de judíos y cristianos,

no puedes ser enfermo eternamente.

Tu sangre y corazón han de estar sanos, 

para seguir regando la simiente 

de la vida que crece en tus orillas 

y, esa vida, bendiga tu corriente.

Y, en vez de ser constante pesadilla, 

vuelvas a tener playa transparente, 

rodeado de hamacas y sombrillas.

Río Tajo (Por Juan  González de la Cruz)
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Privatizando el mundo
l l Hace más de veinte años, el do-
cumental Privatizando el mundo, 
de la cineasta canadiense Carole 
Poliquin, analizaba las consecuen-
cias de un mercado global, donde 
había una privatización de los re-
cursos públicos con sus nefastas 
consecuencias. 

La escalada de privatizaciones 
ha ido erosionando el bien común 
para sacar unos beneficios que no 
llegan a la mayoría de los ciudada-
nos, menos aún si viven en lugares 
en los que la desigualdad social 
es su carta de presentación, tanto 
en zonas urbanas o rurales como 
en naciones prósperas o en paí-
ses en vías de desarrollo.

Si bien es cierto que práctica-

mente ya no están aquellos go-
bernantes que aparecen en esta 
película, el pesimismo se acre-
cienta cuando nos damos cuenta 
de que las grandes orporaciones 
están por encima de las sobera-
nías de los estados gobernados 
democráticamente y la población 
vive como rehén de los intereses 
de las multinacionales que preten-
den comercializar elementos tan 
básicos como el agua o tener la 
propiedad de las semillas de los 
cultivos.

El eslabón de la colaboración pú-
blico-privada, que en ocasiones 
puede ser equilibrada y práctica, 
se rompe cuando se mira más por 
el lucro y el negocio que por la 

equidad. De esta manera, el docu-
mental denuncia que no se puede 
extraer el agua como si fuera pe-
tróleo y venderla al que más pa-
gue, rompiendo de esta manera 
el orden de la naturaleza.

En el caso de la salud, indica que 
hay gobiernos que impulsan a los 
ciudadanos a contratar seguros par-
ticulares y a usar la sanidad privada. 
Esto provoca que el dinero destina-
do a este esencial servicio no fluya 
dentro de la sociedad, por lo tanto 
estos fondos se desvían hacia las 
grandes empresas de seguros y la 
salud de las personas pasa a ser un 
“objeto de negocio”.de las personas 
pasa a ser un “objeto de negocio”.

JOSÉ LUIS REAL

A la espera de tener confeccio-
nada con exactitud la progra-
mación de primavera de 2025, 
desde estas páginas, podemos 
adelantar que no caerán en falta 
las populares NOCHES DE AFI-
CIONADOS, NOCHES DE TA-
BLAO, NOCHES FLAMENCAS, 
para terminar con el FESTIVAL 
DE CANTE FLAMENCO “CIU-
DAD DE TOLEDO” con motivo 
del Corpus, sin olvidarnos de 
las clases de baile, de sevilla-
nas, de percusión, de cante y 
de guitarra.

El equipo de programación 
está haciendo todo por supe-
rar programaciones anterio-
res, si esto es posible, aunque 
siempre depende de las cir-
cunstancias, pero nuestra afi-
ción se merece que se haga 
un esfuerzo, ya que, sin lugar 

a dudas, ella raya a gran altura 
y todo lo que se haga por com-
placerla, en todos los sentidos, 
siempre será poco.

Qué grande para nuestra Peña 
recibir la primavera con esta SO-
LEÁ:

En una noche de juerga 
en la peña “El Quejío”, 
un cante por soleá
me hizo perder el sentío.

Con esta SEGUIRIYA:

Una rosa y un clavel
en un jardín se besaban,
y el jardinero miraba, extasiado, 
como dos flores se amaban.

Esta primaveral PETENERA:

Cuando la jara florece, 
allá por el mes de mayo, 
el romero reverdece
y nos regala su olor.

El romero reverdece 
y la sierra con el sol
de hermosura resplandece.
 

Estos dos FANDANGOS:

Junto a un nido de jilgueros 
nos besamos una tarde
y nos dijo la jilguera:
buen comienzo pa’ ser padres,
esa es la norma primera.

En una piedra tumbados 
hacíamos el amor,
y al vernos acalorados 
una nube refrescó
nuestros cuerpos enlazados.

Como muestra creo que estas le-
tras son más que significativas 
para recibir a Doña Primavera

Vuestro amigo Juan
 Febrero de 2025

VUESTRO AMIGO JUAN

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Impecable temporada de los regionales
l l Con la entrada de febrero, llegan parti-
dos importantes para muchos de nues-
tros equipos del club, pero queremos ha-
cer mención especial a nuestros equipos 
regionales por la impecable temporada 
que están realizando. 

El infantil seguirá los pasos del ca-
dete masculino; comienzan ambos 
la segunda fase en la que se enfren-
tarán tanto a equipos del mismo gru-
po, como del grupo contrario. 

Los cadetes tras una muy buena 
primera fase con catorce victorias y 
cero derrotas, afrontan la segunda 
fase que consta de dos grupos; en 
el grupo 1, tendrán ocho jornadas en 

las que se disputarán el título regio-
nal con equipos muy sólidos como 
EBA y Almansa (Albacete), Criptana 
y Basket Cervantes (Ciudad Real), 
Sonseca o ABT (Talavera). 

A los dos equipos toledanos, los 
conocen a la perfección y han con-
seguido victorias contra ambos. En 
cuanto a los equipos de Albacete y 
Ciudad Real, son los primeros en-
frentamientos que tendrán en una 
segunda fase que se disputará has-
ta el 5 de abril.

Si no quieres perderte toda la actua-
lidad de nuestros equipos, partidos, 
enfrentamientos y horarios, síguenos 
a través de nuestra página web en 
www.cbpoligono.es y por nuestras 
redes sociales “Club Baloncesto Po-
lígono” en Facebook y “@cbpoligo-
no” en Instagram y Twitter.

l l Bonito homenaje el tributado el 
pasado 8 de febrero al entrenador 
de atletismo, Martín Velasco, en las 
pistas de la Escuela de Gimnasia 
donde se descubrió una placa con-
memorativa, como premio, a su larga 
trayectoria deportiva; brillantísima.

Loable es que sus discípulos, 
amigos y el Consistorio toleda-

no, también, se hayan implicado 
en la organización de este reco-
nocimiento a uno de los mejores 
entrenadores de fondo y medio 
fondo del país; durante décadas. 

Muchos de los atletas a los que 
entrenó, Antonio Serrano, Ricar-
do Ortega, José Luis González, 
Francisco Romera o Juan Car-

los Montero llevaron el nombre 
de Toledo por el mundo entero. 
Fueron excelentes embajadores 
al igual que otros muchos como 
Óscar Martín, Julio Rey, Lucas 
Búa o Irene Sánchez – Escriba-
no, la toledana voladora.

Este año, 2025, la Ciudad Impe-
rial es una de las metrópolis del 

deporte europeo, junto a otras; 
y lo mejor es reconocer a las an-
tiguas leyendas del deporte to-
ledano, porque están ahí con 
nosotros, como lo han venido 
haciendo los sucesivos gobier-
nos municipales, también con 
Milagros Tolón, con las grandes 
estrellas del deporte toledano 

como Federico Martín Bahamon-
tes, con su estatua; Teresa Es-
cobar, el monolito en el parque 
de las Tres Culturas, o Fernando 
Fernández – Gaitán, en la pista 
de atletismo. 

¡ Enhorabuena !.
 Carlos Miguel Herrera Molpeceres.
Club Herrera Run.

Homenaje a Martín Velasco

 2025, un año que empieza con garra 
l l El Club Rugby Toledo ha comenza-
do el año con fuerza, consolidándose 
como una referencia deportiva de la 
ciudad y demostrando el compromi-
so y la pasión en todos sus equipos.

El equipo masculino ha vivido un 
mes intenso en la competición. Em-
pezaron el año con una destacada 
victoria frente al Quijote, mostrando 
su solidez en el campo. Sin embar-
go, la derrota frente a Ammonites 
no mermó su espíritu competitivo ni 
su actitud, y cerraron el mes enfren-
tándose al Cisneros en Madrid, un 
partido complicado pero en el que 
nuestros jugadores demostraron su 
entrega hasta el último minuto. Ac-
tualmente, el equipo se encuentra en 
el grupo de ascenso, un logro que re-
fleja el gran trabajo realizado durante 
toda la temporada.

Por su parte, el equipo femenino, las 
Soliss Águilas de Toledo, también ha 
tenido un enero lleno de retos. Cerra-
ron la primera fase de la liga con un 
partido en Pozuelo, donde, a pesar 
de no conseguir la victoria, recibieron 
el reconocimiento de sus rivales por 
su entrega y espíritu combativo. En el 
inicio de la segunda fase, las Águilas 
brillaron en casa frente a Majadahon-
da, dejando claro que son un equipo 
unido, con ganas de crecer y disfru-
tar del rugby. Este mes ha sido clave 
para reafirmar su compromiso y se-
guir trabajando en su comunicación. 

La cantera del club también ha te-
nido su protagonismo. La escuelita 
sigue creciendo, y el próximo 15 de 
febrero será un día histórico para el 
rugby base en Toledo. La ciudad 
acogerá una jornada que reunirá a 
jugadores de las categorías S8, S10 
y S12 de los clubes de Alcorcón 
y Cisneros, llenando la Escuela de 
Gimnasia de jóvenes promesas de 
este deporte. Además, esa misma 
tarde, las Soliss Águilas de Tole-
do se enfrentarán, precisamente, 
al Cisneros, convirtiendo el día en 
una auténtica fiesta deportiva en 
nuestra ciudad.

Enero también nos ha regalado mo-
mentos de unión fuera del campo. 
Todo el club, desde el equipo mas-
culino y el femenino hasta la escuelita, 
se trasladó a Madrid para apoyar a 
la selección española masculina de 

rugby XV en su partido contra Países 
Bajos. Fue una experiencia inolvida-
ble que reforzó los lazos entre todos 
los miembros del club, disfrutando 
juntos de la victoria de los Leones. 
Además, con el inicio del Torneo 6 
Naciones, nos hemos reunido para 
ver los partidos y compartir nuestra 
pasión por este deporte.

Destacar los entrenamientos de los 
lunes, dedicados exclusivamente al 
trabajo físico y dirigidos por jugadores 
con formación. Estos entrenamientos 
son una excelente oportunidad para 
que nuevos jugadores/as se unan al 
club y formen parte de esta gran fa-
milia. Invitamos a todos a acercarse 
los lunes a las 19:00h al campo de 
entrenamiento. Y si crees que el ru-
gby puede ser lo tuyo, martes y jue-
ves de 20:00 a 22:00 en la Escuela 
de Gimnasia.

l l El Consejo Rector del Patronato 
Deportivo Municipal ha aprobado 
la liquidación de cuentas del ejer-
cicio 2024 ante las críticas que ha 
realizado la oposición de PSOE e 
IU-Podemos a la gestión del mis-
mo. El concejal de Deportes, Rubén 
Lozano, ha señalado que el Patro-
nato “sigue intentando disminuir la 
dependencia de los remanentes de 
tesorería y aumentar el porcentaje 
de ingresos propios para conseguir 
la sostenibilidad económica y finan-
ciera que durante estos años atrás 
estaba comprometida y ha dejado 
al PDM en una situación muy deli-
cada”. En este sentido, el concejal 
ha explicado que esta situación se 
quiere revertir poniendo en marcha 
iniciativas propias como el Forfait 
en el nuevo pabellón de la Escuela 
Central de Educación Física, “que 
también tratamos de equilibrar gra-
cias al esfuerzo de los clubes y de 
los deportistas de Toledo, con esa 
revisión de las bonificaciones y de 
las tasas de los clubes en nuestra 
ciudad”. El PSOE ya advirtió hace 
unos días de la “falta de ingresos” 
ante el retraso en la puesta en mar-
cha de la iniciativa Forfait -un pro-
grama de varias modalidades de-
portivas que se llevará a cabo en el 
remodelado pabellón de la Escuela 
de Gimnasia- y hoy lo ha vuelto a 
hacer IU-Podemos, que ha votado 
en contra de las cuentas de 2024 
del Patronato.

El concejal de IU-Podemos, Txe-
ma Fernández, calcula el retraso en 
su puesta en marcha -que se hará a 
mediados de marzo- supondrá “una 
merma de ingresos de 63.000 eu-
ros, el 21% menos de los ingresos 
reflejados en los presupuestos por 
este concepto”. Así, critica que “el 
equipo de Gobierno incumple con 
la recaudación real de ingresos por 
tasas” y denuncia que las cuentas 
municipales “se sustentan en in-
crementos de impuestos, tasas y 
precios públicos”.

De su lado, José Carlos Vega, 
concejal del PSOE, ha reprocha-
do que “la única gestión propia de 
la nueva gerencia se traduce en la 

subida de tasas a los usuarios de 
las escuelas deportivas y en la re-
ducción de las bonificaciones a los 
clubes deportivos”.

Además, los socialistas creen que 
los servicios técnicos profesiona-
les de la gerencia del PDM se han 
“excedido de sus funciones y se 
han prestado a transmitir informa-
ciones falsas para el beneficio del 
actual gobierno bipartito”.

En otro orden de cosas, el Conse-
jo Rector también ha dado el visto 
bueno a la devolución de la garan-
tía a la empresa que gestionaba el 
velódromo en el Polígono, un aval 
que se entregó cuando se realizó 
la concesión en el año 2014. Ru-
bén Lozano indica que el objetivo 
es “renovar la instalación e implan-
tar otro tipo de actividades deporti-
vas que generen en ese entorno un 
nuevo espacio deportivo polivalente 
en la ciudad, muy necesario y muy 
demandado por los ciudadanos”.

Volviendo a las cuentas del Pa-
tronato, Txema Fernández consi-
dera que en 2024 “fueron unos pre-
supuestos inflados en los ingresos 
para garantizar el gasto que querían, 
como la privatización del manteni-
miento de instalaciones y los moni-
tores y monitoras deportivos”.

Por otro lado, Fernández ha califi-
cado de “indecente” que se consi-
dere deudora de más de 1.000 eu-
ros a la Asociación de Mujeres por 
la Salud (MUSA), un colectivo con 
fines no lucrativos, ni competitivos 
y que realiza una importante labor 
social y de mejoras para la salud.

“Mientras seguimos financiando 
a la Sociedad Anónima Deportiva 
Club Deportivo Toledo con perso-
nal del PDM en sus instalaciones, 
manteniendo la limpieza del estadio 
al que se accede pagando una en-
trada, cambiando el césped artificial 
del Paulino Lorenzo que solo usa el 
Club o permitiendo en sus instala-
ciones que una tienda venda pro-
ductos de la empresa, a pesar de 
que el convenio que soporta todo 
esto debería estar resuelto por la si-
tuación deportiva de la empresa”, 
reprocha el edil de IU-Podemos.

PSOE e IU critican al PDM 
por “hacer política”



  

 

  

  

   
 

De común conocimiento es 
que febrero aumenta un día 
cada cuatro años, en los 
denominados años bisiestos 
(los divisibles por 4), pero 
pocos saben que nuestro 
Presidente, Pedro Sánchez, 
se encuentra entre los que 
pueden celebrar su cumplea-
ños cada 4 años y menos 
aún sabrán que en el 2100, 
(si aún viviera, cumpliría 128 
primaveras) nuestro manda-
tario tendría que esperar 
otros cuatro más para la 
magna celebración, pues 
2100 no se considera año 
bisiesto y por lo tanto no 
contará con un FEBRERO+1. 

Fueron los romanos quienes detectaron que la tierra tardaba algo más de 
un año en su periplo alrededor del sol, tasando esta vuelta en 365,25 días. 
De ahí que cada 4 años se añadiera una jornada extra. 
 

Pero este ajuste es un poco superior al real, por lo que el error  fue 
“metiendo” días de más en la historia.  
 

Hasta que en el s.XVI el Papa Gregorio XIII promovió el nuevo calendario 
(llamado gregoriano) que sustituyó al anterior llamado juliano (introducido 
por Julio César en el s. I a.C.).  
 

El nuevo calendario tuvo dos efectos importantes.  
 

Primero, para absorver los días ”de más” del anterior calendario, los que se 
acostaron el 4 de octubre de 1582, amanecieron el 15 de octubre.  
 

Segundo, los astrónomos calcularon que la vuelta de la tierra dura 
365,2421891 días. La fracción que más se aproxima a este decimal es 
97/400. Es por eso que, para evitar un nuevo desfase en el futuro, se deci-
dió que cada 400 años solo hubiera 97 bisiestos y no 100. 
 

Así, no serán bisiestos los años divisibles entre 100, pero sí los divisibles 
simultáneamente entre 100 y 400.  

´ 

    

  

Coloca los 
números del 1 
al 6, para que 
en cada fila y 
columna estén 
todos, y la 
operación de 
cada celda dé 
el resultado 
indicado. 

Combina y opera matemática-
mente estos 9 para lograr 100. 

 
  

Como cada año, febrero nos llega ligero de días pero cargado de amor.  
 
Como dijo la divulgadora y matemática británica Hannah Fry, “las matemáticas del amor muestran nuestro amor por las matemáticas”. De lo 
segundo damos buen ejemplo en esta sección de nuestro querido periódico “Vecinos”. De lo primero, damos unas breves pinceladas en el 
articulo de este mes. 
 
También ese apasionado sentimiento, que nos eleva y nos hace mejores, puede ser un campo de aplicación de las matemáticas. 

Una persona bella físicamente atraerá más la atención de posibles can-
didatos a su pareja ideal. 
 

Pero la belleza se cimenta en un concepto matemático: la razón o pro-
porción.  
 

A lo largo de la historia se ha  comprobado que las magnitudes propor-
cionadas producen una sensación estética agradable.  
 

Podemos decir entonces que la belleza no es algo subjetivo, si no que 
podría medirse y estaría por tanto íntimamente ligada a las matemáti-
cas.  
 

Uno de los “cánones” de belleza que ha perdurado en el tiempo es la 
proporción aurea, que rige los rostros de muchos de los hombres y 
mujeres considerados bellos.  
 

Entre las partes de nuestro cuerpo existen una serie de proporciones 
consideradas “estéticamente bellas”. Cuanto más cerca estemos de 
esas relaciones, más atractivos seremos.  
 

El orden, la armonía y el equilibrio, responsables en gran parte del 
devenir del ser humano, se reducen, por tanto, a verificar unas fór-
mulas matemáticas. 

John Nash. matemático estadounidense famoso por sus investiga-
ciones en teoría de juegos, ayudó con sus investigaciones a la 
tarea de “conquistar” en entornos muy competitivos.  
 
Así, demostró que no era inteligente competir todos por el mejor 

individuo, si la mayoría va a fracasar y solo uno o ninguno logrará el 
premio. Es mejor conseguir un equilibrio colectivo donde todos estén 
satisfechos a nivel individual.  

  

¿Cuán-
tas cajas 

lleva el 
vehículo? 
 

51 cajas. 

  

En los últimos tiempos, el galanteo físico 
ha sido sustituido en gran parte por el galanteo 
digital. Todo gracias a las apps de citas que permi-
ten una interacción casi ilimitada y mucho más 
efectiva que el cortejo directo gracias a su algorit-
mo de búsqueda basado en el manejo de inconta-
bles datos aportados de forma directa o indirecta.   

La derivada de mi amor por ti es cero, porque mi 
amor por ti es constante. 

 Mi amor 
por ti 
crece 
exponen-
cialmente 
cada día.  

 Tú y yo tenemos tantos puntos en común …. 

  

Tú eres mi seno al cuadrado y 
yo tu coseno al cuadrado, por-

que unidos somos uno. 

. 
La ecuación de Drake 
es una fórmula matemática pro-
puesta por el radioastrónomo Frank 
Drake.  
 

Con ella estimaba la cantidad de 
civilizaciones en nuestra galaxia 
que podrían emitir señales de ra-
dio. 
 

El economista Peter Backus aprove-
chó esta fórmula para obtener las 
posibilidades de dar con la pareja 
ideal, sustituyendo los planetas y 
las estrellas por la edad o la atrac-
ción sexual.  
 

Backus, que en su vida personal no 
lograba encontrar la estabilidad 
amorosa, determinó que partiendo 
de los 30 millones de mujeres que 
hoy viven en el Reino Unido,  solo 
26 eran las adecuadas para él. Es 
decir, la probabilidad de encontrar 
a su mujer especial en una noche 
de fiesta era solo un 0,0000034. 
 

A pesar de este exiguo valor, nues-
tro economista consiguió ya resol-
ver sus problemas amorosos.  

  

Tú eres mi constante, como el 
valor de Pi en mi vida, infinito e 

irracionalmente hermoso. 

Lo nuestro fue un amor fugaz. 
No volveremos a vernos. 

VISTA LATERAL VISTA TRASERA 

VISTA DESDE ARRIBA 



ESPECTÁCULOS FUERA DE CICLO

Romance Sonámbulo
Ballet en cinco cuadros sobre poemas
de Federico García Lorca
COMPAÑÍA ANTONIO NAJARRO
Junio Domingo 1 19h
Zonas | A: 26€, B: 23€ y C:20€

Testigo de cargo
COMPAÑÍA OCTUBRE

PRODUCCIONES
Marzo

Sábado 22 20h
25€, 22€ y 19€

A veces grito
MARARAY TEATRO
EN COPRODUCCIÓN
CON CASA DE TEATRO
Mayo Jueves 22 20h
Zonas | A: 12€, B: 9€

Nada es
lo que parece

EL MAGO INVISIBLE
Febrero Viernes 7 19h /21:30h
Zonas | A: 27€, B: 24€ y C:21€

Fronteras
en el aire

ÁNGEL ROJAS DANCE PROJECT
Abril Viernes 11 20h

18€, 15€ y 12€

We Love Disco.
El musical
PLANETA FAMA Y
EXTRESOUND PRODUCCIONES
Mayo Domingo 25 19h
Zonas | A/B: 28€ y C:25€

The Other Side: 
A Pink Floyd Live

Experience
Marzo Sábado 8 20h

Zonas | A y B: 36€ y C:32€

Hotel Tour 2025
MORGAN

Abril Sábado 12 20h
Zonas | A: 24€, B: 21€ y C:18€

Platinum Europe Award.
25 aniversario
HEVIA
Mayo Viernes 30 20h
30€, 27€ y 24€

Por Amor
Al Cante

ISRAEL FERNÁNDEZ
Marzo Sábado 15 20h

26€, 23€ y 20€

Festival de Magia
“Toledo Ilusión 2025”
Mayo
Del Viernes 2 al Domingo 4
Dirección artística y producción:
Woody Aragón
Vuelve el Festival Internacional de Magia
TOLEDO ILUSIÓN en su XV edición con una
gran y diversa programación de actividades.

Más información:
http://www.toledoilusion.com

VAV
COMPAÑÍA DANIEL ABREU
Mayo Jueves 8 20h
15€, 12€ y 9€

Nocturma.
Arquitectura del insomnio

COMPAÑÍA DE DANZA
RAFAELA CARRASCO
Marzo Sábado 29 20h

24€, 21€ y 18€

SALA “El Cafetín”

HORARIOS DE TAQUILLA: Jueves, viernes y sábados: Mañanas de 10:00 h. a 13:00 h. y tardes 17:00 h. a 20:00 h. Martes y domingos: Desde una hora antes del inicio de la función.

VENTA ANTICIPADA DE ENTRADAS

www.teatroderojas.eswww.teatroderojas.es

TODA LA PROGRAMACIÓN ACTUALIZADA EN www.teatroderojas.es
 Esta programación es susceptible de modificaciones por causas ajenas a la Dirección del Teatro de Rojas o razones de fuerza mayor.

Y ADEMÁS NO TE PIERDAS EL 25 CICLO DE TEATRO CONTEMPORÁNEO

PALACIO DE CONGRESOS EL GRECO

PALACIO DE CONGRESOS EL GRECO

PALACIO DE CONGRESOS EL GRECO

PALACIO DE CONGRESOS EL GRECO

PALACIO DE CONGRESOS EL GRECO

PROGRAMACIÓN
PRIMAVERA2025
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45001 Toledo 

Tel.: 925 21 57 08
info@teatroderojas.es 
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